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Este documento sistematiza parte das das ações, programas, projetos e
atividades desenvolvidas no período de 2016 a 2021 pelo Curso de
Administração do Campus de Naviraí da Universidade Federal de Mato
Grosso do Sul e as ações institucionais das quais o curso participou.

S o b r e  a  o b r a
 

Fotos do concurso "Um olhar sobre Naviraí" realizado a partir do
projeto de Cultura Mentes Libertas em Corpos Inquietos desenvolvido
pelo curso de administração do Campus de Naviraí foram utilizadas
para compor o mural do Paço Municipal de Naviraí, incluindo
fotografias de estudantes do curso de administração.

Turmas 2017, 2018 e 2019 em atividade no auditório



A partir de 2017, a Unidade intensificou o
trabalho para a implantação do Curso de
Arquitetura e Urbanismo, um anseio da
comunidade local e regional na busca por
constituir-se como polo de ensino
superior, com início da primeira turma no
primeiro semestre de 2020.

Em 2020, o CPNV também oferece o
curso de Especialização em Ensino de
Sociologia,  na modalidade a distância pela
Universidade Aberta do Brasil (UAB), com
180 vagas preenchidas por estudantes de
todo o Brasil.

Em dezembro de 2021, o Colegiado do
Curso de Administração, por meio de seu
presidente e da direção do CPNV
constituiu uma comissão para elaboração
de proposta para novo curso de
especialização na área de gestão. Ainda no
âmbito da pós-graduação, em parceria
com as unidades de Aquidauana e
Paranaíba, iniciou-se os trâmites para
elaboração de uma proposta de mestrado
e doutorado profissional multicampi em
Empreendedorismo e Inovação.

Dessa forma, em um processo constante
de ampliação e fortalecimento, desde
2009 o CPNV tem participado ativamente
da formação inicial e continuada da
comunidade naviraiense, regional,
estadual e nacional, inserindo
profissionais em diversos setores do
mercado de trabalho. 

Por meio do desenvolvimento de projetos
de ensino, extensão, pesquisa e cultura
contribui para o desenvolvimento local e
regional efetivando a missão da UFMS na
região do Cone Sul do Estado de Mato
Grosso do Sul.

O Campus de Naviraí (CPNV) surgiu com
o processo de expansão do Ensino
Superior, meta do Reuni (Reestruturação
e Expansão das Universidades Federais)
estabelecida pela UFMS. Para tanto,
houve a parceria entre a UFMS e a
Prefeitura de Naviraí, sendo a última
responsável pela doação do terreno para
construção das instalações do Campus.

Em 2009, no primeiro ano de
implementação do CPNV, as atividades
foram realizadas em prédio cedido pela
Prefeitura. No dia 30 de março de 2010, o
CPNV foi inaugurado em sede própria,
situado na Rodovia MS 141, Km 2, saída
para Ivinhema.

Sendo o município de Naviraí
considerado polo urbano regional da
Região Cone-Sul do estado de Mato
Grosso do Sul (MS), a presença do CPNV 
 da UFMS propicia desenvolvimento
intelectual e cultural da população de
Naviraí e das cidades circunvizinhas. Tal
implantação considerou uma sondagem
na região que detectou a necessidade de
formação de professores para atuar na
Educação Básica, sendo, portanto,
implantado o curso de Pedagogia, voltado
para a atuação na Educação Infantil e
anos iniciais do Ensino Fundamental, e  o
curso de Ciências Sociais para atuar no
Ensino Médio.

No primeiro semestre de 2016, após
estudos e pesquisas realizadas com a
comunidade naviraiense, foi aprovada a
implantação do curso de Administração
no CPNV com oferta de 40 vagas no
período noturno.

Em 2017, após a contratação de docentes
da área de Administração, foi implantado
o curso de pós-graduação lato sensu MBA
em Gestão de Negócios, com 25 vagas.
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Missão

Princípios

“Promover o avanço educacional, científico, social,
tecnológico e cultural por meio de ações de ensino, pesquisa,
inovação e extensão com elevados padrões de excelência que
contribuam com o desenvolvimento de Naviraí, do Mato
Grosso do Sul e do país e com a redução das desigualdades
regionais" (PDU/CPNV 2018-2021).

Comportamento ético;
Gestão democrática e pluralista;
Reconhecimento e valorização da diversidade humana,
em suas distintas manifestações;        
Compromisso com a sustentabilidade;
Interação com a comunidade local e regional;
Indissociabilidade entre ensino, pesquisa e extensão;     
 Formação crítica e emancipadora; e
Produção e disseminação do saber científico nas
diversas instâncias sociais e acadêmicas.
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Imagem: Felipe da Silva Vedovoto
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54.878 pessoas (2019)3.189,667 km² (2019)

14,54 hab/km² (2010)

0,700 (2010)

Área territorial População estimada

Índice de Desenvolvimento Humano Municipal

Densidade  Demográfica
2,3 salários mínimos (2018)

Salário médio mensal
(trabalhadores formais) 

32,2% da população (2010)
Rendimento per capita de

até 1/2 salário mínimo 72,3% (2015)
Receitas oriundas de

fontes externas

3° estado / 424° pais (2017)
IDEB – Anos finais do

ensino fundamental (Rede
pública)

FONTE: IBGE CIDADES (2020)

Imagem: Carlos Henrique Mello Bernegossi (Concurso de Fotografia Um Olhar Sobre Naviraí)



No primeiro semestre de 2016, após
estudos e pesquisas realizadas com a
comunidade local e regional do Cone-Sul
do MS, a UFMS aprovou a implantação
do curso de Bacharelado em
Administração no CPNV, com oferta
inicial de 40 vagas no período noturno.
Cabe ressaltar que além das pesquisas
foram produzidos inúmeros documentos
de apoio a implantação do curso por
parte de diversas instituições públicas,
poder público local e empresas, que
confirmaram o papel e a importância do
Curso de Administração para atender
demandas em torno da formação de
quadros profissionais, com habilidades e
competências mais convergentes com as
necessidades da região e do estado de MS.
Da mesma forma, houve um consenso
em termos da importância do curso para
produção de pesquisa e extensão de
excelência, contribuindo com o
desenvolvimento de instituições,
organizações e pessoas.

O Curso de Administração iniciou suas
atividades no ano de 2017, obtendo uma
relação candidato/vaga de 17,1 inscritos
pelo SISU. Em 2018, a UFMS incluiu o
vestibular como forma de ingresso,
obtendo-se uma relação de 14,5
candidatos/vaga pelo SISU e 3,33
candidatos/vaga pelo vestibular. Em
2019, a relação candidato/vaga pelo SISU
foi de 12,79, enquanto o vestibular obteve
2,42 candidatos/vaga. O curso tem tido
ingresso de 40 acadêmicos por ano, e
atua com baixo índice de evasão. 

Em 2017, foi implantado também o
curso de Especialização lato sensu MBA
em Gestão de Negócios, com 25 vagas,
tendo uma taxa de sucesso de 90% com
23 estudantes concluindo o curso em
2019. A oferta da especialização
proporcionou maior aproximação dos
docentes recém chegados à cidade com
a comunidade, criando uma rede que
favoreceu a implantação do curso de
graduação por meio de parcerias  para
desenvolvimento de atividades de
ensino, pesquisa e extensão.

Quanto ao quadro docente, o curso
iniciou em 2017 com 6 professores,
sendo 3 doutores e 3 doutorandos. Em
2021 , conta com 8 professores doutores
em seu quadro efetivo. Todos os
docentes do curso são membros do
Grupo de Pesquisa do CNPq "Núcleo de
Pesquisa em Gestão, Desenvolvimento e
Inovação (NGDI)".

Desde a sua implantação o Curso de
Administração tem realizado inúmeras
atividades de ensino, pesquisa, extensão
e cultura, visando proporcionar uma
formação qualificada, desenvolvendo as
competências do administrador e
também contribuindo para o
desenvolvimento local e regional do
Cone-Sul de MS. Neste contexto, muitas  
atividades foram desenvolvidas ao longo
dos  anos de atuação em parceria com
diversas organizações.
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Histórico do Curso de Administração



L A N Ç A M E N T O  D O  C U R S O

No dia 07/02/2017, uma cerimônia realizada no Campus marcou o lançamento do curso
de graduação em Administração e do curso de MBA em Gestão de Negócios. O evento
contou com a presença do Reitor da UFMS, Marcelo Turine, e do prefeito de Naviraí,
Izauri de Macedo, além de outras autoridades locais, representantes do setor produtivo e
dirigentes acadêmicos da Região Cone-Sul do Estado de MS. 

https://www.ufms.br/navirai-lanca-cursos-de-graduacao-e-especializacao-em-administracao/



R E C O N H E C I M E N T O  D O
C U R S O

O Curso de Administração do CPNV/UFMS se destacou entre os melhores do
Brasil, alcançando 5 estrelas no Guia da Faculdade. Entre os cursos com 5 estrelas,
25 são de administração, sendo o curso de Naviraí, o único de toda a região Centro
Oeste, um dos poucos do Brasil.

Saiba mais: https://cpnv.ufms.br/files/2021/12/NGDI-INFORMA-020.pdf

https://publicacoes.estadao.com.br/guia-da-faculdade/
https://cpnv.ufms.br/files/2021/12/NGDI-INFORMA-020.pdf


Premiação Agro Ciência

1) https://portal.sistemafamasul.com.br/noticias/propostas-sobre-%E2%80%98solu%C3%A7%C3%B5es-para-suinocultura%E2%80%99-e-%E2%80%98agricultura-
40%E2%80%99-s%C3%A3o-vencedoras-do-pr%C3%AAmio?
fbclid=IwAR3V16ceEhqm7tfz6OUowI603npOuxF3OwW3hp35PzrJhRA6020ccncspeE&fbclid=IwAR3nZ4SIg0bSx6CXjhvwg7PxM1A_n4eauJqECY8N0BcX1cu7b62G1izci
co
2) https://portal.sistemafamasul.com.br/noticias/sistema-famasul-revela-vencedores-do-pr%C3%AAmio-agroci%C3%AAncia-2021

D E S T A Q U E  E M  P E S Q U I S A

Vencedora na categoria
Graduação em 2020: 

Sara Duarte Vaz, UFMS/CPNV
Administração

Vencedor na categoria
Graduação em 2021: 

Rogério Santa Ana,
UFMS/CPNV

Administração

Projetos de iniciação científica orientados pelo
professor Victor Fraile Sordi derivados do
projeto de pesquisa "Gestão Inteligente de
Propriedades Agropecuárias: Smart Farming no
estado do Mato Grosso do Sul".

 Rumo a uma pecuária
4.0

 Agricultura 4.0: as principais
barreiras para a adoção em

massa de práticas inovadoras
de agricultura inteligente

Fonte da imagem: FAMASUL, 2020

Fonte da imagem: FAMASUL, 2021

https://portal.sistemafamasul.com.br/noticias/propostas-sobre-%E2%80%98solu%C3%A7%C3%B5es-para-suinocultura%E2%80%99-e-%E2%80%98agricultura-40%E2%80%99-s%C3%A3o-vencedoras-do-pr%C3%AAmio?fbclid=IwAR3V16ceEhqm7tfz6OUowI603npOuxF3OwW3hp35PzrJhRA6020ccncspeE&fbclid=IwAR3nZ4SIg0bSx6CXjhvwg7PxM1A_n4eauJqECY8N0BcX1cu7b62G1izcico
https://portal.sistemafamasul.com.br/noticias/sistema-famasul-revela-vencedores-do-pr%C3%AAmio-agroci%C3%AAncia-2021


D E S T A Q U E  E M  E X T E N S Ã O

O Encontro Internacional de Gestão, Desenvolvimento e Inovação (EIGEDIN)
foi reconhecido como o melhor trabalho de extensão do Integra UFMS 2020.

Destaque do Pró-Reitor de Extensão da
UFMS: 
“O trabalho nos chamou a atenção por
conta do impacto causado na região.
Vemos uma movimentação grande e de
diversos setores em prol da melhoria da
qualidade de vida da população, da
melhoria dos negócios, capitaneados pela
UFMS. Além do impacto social, o evento
promove também o conhecimento
aprofundado do tema”, disse o pró-reitor
Marcelo Fernandes Pereira (Fonte:
https://www.ufms.br/premiacao-encerrou-
integra-ufms-2020/)

Moção de Congratulação Nº 41/2021 da
Câmara Municipal de Naviraí

O Encontro Internacional de Gestão, Desenvolvimento e Inovação (EIGEDIN)
também é reconhecido pela comunidade de Naviraí por meio dos seus

representantes no Poder Legislativo Municipal.

Moção de Congratulação Nº 72/2019 da
Câmara Municipal de Naviraí

https://www.ufms.br/premiacao-encerrou-integra-ufms-2020/


D E S T A Q U E  E M  E N S I N O

Fruto do desenvolvimento de um trabalho integrado do curso de administração, o
artigo Características e Competências do Influenciador Digital desenvolvido por
acadêmicas do Curso de Administração do CPNV foi premiado como o melhor
artigo do eixo Administração de Empresas na categoria graduação do V Eigedin. A
premiação foi baseada na pontuação obtida no processo de avaliação cega realizado
por dois pareceristas. 

Os resultados das práticas de
ensino do Curso de
Administração contribuem
para que os egressos do curso
alcancem excelentes resultados
em processos seletivos de
programas de pós-graduação.

82%

Inserção no mercado de trabalho

Em pesquisa realizada em 2021 pela acadêmica
Tatiane de Oliveira com apoio da Coordenação
do Curso de Administração com egressos e
estudantes, identificou-se que 82% dos
respondentes estão inseridos no mercado de
trabalho e a maioria (aproximadamente 75%)
exerce funções relacionadas ao curso.



O Curso de Administração do Campus de Naviraí, desde o seu
lançamento e início das atividades letivas, busca continuamente
melhorar as suas práticas de ensino, pesquisa, extensão, inovação e
empreendedorismo. 

Trata-se de um conjunto amplo e diverso de ações possibilitando uma
formação que converge com as demandas atuais do mercado de
trabalho, com foco especial nas características locais/regionais. 

Para que fosse possível desenvolver estas atividades, foram realizadas
inúmeras parcerias com profissionais e empresas, instituições públicas
e do terceiro setor de Naviraí, da região e de outras localidades,
fundamentais para o desenvolvimento das atividades do curso. 

Além disso, merece destaque a inserção do corpo docente na
comunidade e em atividades externas, o que possibilita estabelecer
uma rede que apoia e participa de muitas atividades do Curso de
Administração e o desenvolvimento de projetos que contribuem com
o desenvolvimento local e regional, efetivando a missão do Curso, da
UFMS e do CPNV.

A equipe de docentes do curso trabalha de forma colaborativa,
desenvolvendo atividades e projetos conjuntos, contribuindo para
obtenção de melhores resultados para os estudantes, para os docentes
e para toda a comunidade. 

O projeto pedagógico do curso foi atualizado e modernizado no final
de 2019, oferecendo um percurso formativo alinhado às Diretrizes
Curriculares Nacionais para os Cursos de Administração e às
demandas do mercado de trabalho.

O Curso de Administração do Campus de Naviraí trabalha com um
processo formativo centrado no estudante, com a utilização de
metodologias ativas e inovadoras de ensino.

D I F E R E N C I A I S

Neste portfolio são apresentadas algumas ações que o curso desenvolveu
no período de 2017 a 2021, ações institucionais das quais o curso
participou e inserção na comunidade. 



R E C E P Ç Ã O  D E  C A L O U R O S
2 0 1 7

Em 2017, ano em que o
Curso de Administração
iniciou com sua primeira
turma, o CPNV
organizou uma semana
de Recepção de Calouros.
super especial. No
primeiro dia, foi
realizada a acolhida dos
ingressantes com as boas-
vindas da direção do
campus e dos
coordenadores de curso.  

Foram formadas cinco equipes para a realização da Gincana ao longo da semana. Após um
teatro organizado e apresentado pelo Grupo PET (Pedagogia e Ciências Sociais) e convidados,
cada equipe escolheu um nome e um grito de guerra.



R E C E P Ç Ã O  D E  C A L O U R O S
2 0 1 7

Na terça-feira, os calouros foram recebidos em suas salas de aula e houve novamente a
participação dos veteranos para uma “aula trote” sob orientação da Comissão de Recepção
para interação entre os acadêmicos. Após a brincadeira, os coordenadores tiveram um tempo
para explicar sobre o curso. No Curso de Administração, professores e estudantes se
apresentaram e realizaram uma dinâmica de integração. As atividades continuaram com a
apresentação do comediante Lucas Cioca e com atividades da Gincana.
Na quarta-feira, foram apresentados os programas voltados aos acadêmicos e, posteriormente,
foi realizada atividade com a participação do dançarino e professor da CorpoSaúde Academia,
Breyk Junior, e Show de Talentos das equipes. Também foi realizada arrecadação de
alimentos para doação.



R E C E P Ç Ã O  D E  C A L O U R O S
2 0 1 7

Na sexta-feira, último dia de Recepção de Calouros de 2017, realizou-se uma

apresentação da Biblioteca pela Bibliotecária do CPNV, Juracy Maciel. Houve ainda o

término das apresentações do Show de Talentos e concurso de fantasias. A equipe

vencedora da Gincana foi a Power Pink. A recepção foi encerrada com uma

confraternização.

A recepção de calouros de 2017 foi especial para o Curso de Administração porque
recebemos a primeira turma do curso.



R E C E P Ç Ã O  D E  C A L O U R O S
2 0 1 8

11

A recepção de calouros foi se consolidando a cada ano com ativa participação dos acadêmicos.
Em 2018, no primeiro dia houve a apresentação da Banda Municipal Tom Jobim de Naviraí,
além das boas-vindas do diretor, coordenadores de cursos e professores. Nos demais dias, os
acadêmicos vão conhecendo os técnicos, professores e as possibilidades que os cursos e a
universidade tem para oferecer, além de atividades formativas e recreativas. No último dia,
novamente a já tradicional festa à fantasia.



R E C E P Ç Ã O  D E  C A L O U R O S
2 0 1 9

12

Em 2019, novamente teve muita animação e informação, culminando com a tradicional festa |
à fantasia.



R E C E P Ç Ã O  D E  C A L O U R O S
2 0 2 0

13

Em 2020, começa a funcionar no CPNV o curso de Arquitetura e Urbanismo diurno. Os
professores de Arquitetura e os acadêmicos participaram de algumas confraternizações em
horário noturno para confraternizar. Além das atividades informativas e de instituicionais
para apresentar os procedimentos, normas e para conhecer, a direção, os professores e os
técnicos, houve trote solidário, com arrecação de alimentos, karaokê, gincana e a tradicional
festa à fantasia. 



R E C E P Ç Ã O  D E  C A L O U R O S
2 0 2 1

14

Em 2021, em plena pandemia da Covid-19, a recepção dos calouros teve como tema
"Distantes, mas juntos". Apesar de ser online, teve muita informação, palestras e jogos online,
seguindo os protocolos de segurança e o Ensino Remoto Emergencial (ERE) que foi adotado
pela UFMS. Algumas atividades foram apresentadas pelo Youtube da TV UFMS como a Aula
Magna com Karim Khoury e o Show de Verão com o cantor Gabriel Sater. Os acadêmicos
desenvolveram ainda, como o auxílio dos professores, uma cartilha para auxiliar os calouros a
entender os procedimentos da universidade e também para conhecer a equipe CPNV.



Aula Magna do Curso de Administração e do MBA em Gestão de
Negócios com a professora Cristiane Vercesi - UEL e com a
presença da Gerente de Educação de Naviraí - Caroline Touro
Beluque.

E N S I N O

Aula Magna - 2017
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O Curso de Administração do CPNV recebeu o proprietário do
Comércio de Bebidas Naviraí (distribuidor Coca-Cola), Ivanildo
Dos Santos Ribeiro, para compartilhar suas experiências na Aula
Magna que marca o início do ano letivo de 2019. Ele apresentou sua
trajetória, os desafios e estratégias utilizados na gestão de seus
negócios e motivou os acadêmicos a empreenderem em todos os
espaços que estão inseridos.

E N S I N O

Aula Magna - 2019

16

https://www.facebook.com/profile.php?id=100009115247028&__cft__[0]=AZWYc4QiBWLwBaxu-E_IxRbcWXXEZpzuHrjCbMI0QAEvhsLip4EPDekZWYrwjIYrsF0AWLQ-KBWFB4_PdPS09fdgI1dOqBZh4jxwGC69iMGxoLSoDNCnIXzcpjY7U_36bR-jeC7QbwKX6mg_xD_a8H-g&__tn__=-]K-R


E N S I N O

Aula Magna - 2020
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E N S I N O

Realizada pelos acadêmicos do 3° período do curso de administração, a
pesquisa integrada foi realizada por grupo em diferentes organizações e setores
da cidade. Constituindo-se como um trabalho transversal à todas as disciplinas
do semestre, cada grupo foi orientado por um docente e ao final, os acadêmicos
apresentaram os resultados da pesquisa para a banca de docentes que avaliou os
resultados conjuntamente.

Apresentação da pesquisa integrada: 
Clima organizacional e Satisfação no trabalho (julho/2018)

18



E N S I N O

O Núcleo de Pesquisa em Gestão, Desenvolvimento e Inovação – NGDI do CPNV
esteve na Prefeitura Municipal na tarde do dia 17/12/2019, apresentando os
resultados da pesquisa “Percepções Naviraienses: Índice de Felicidade Interna
Bruta (FIB)”, desenvolvida por professores e alunos do curso de Administração.
Na ocasião, estiveram presentes o Prefeito José Izauri de Macedo, sua equipe de
gerentes e técnicos, além do representante da Polícia Militar.
A pesquisa foi realizada ao longo do segundo semestre de 2019 como parte do
projeto de ensino “Pesquisa Integrada: desenvolvendo competências do
administrador por meio da prática científica”. Ao todo foram aplicados 524
questionários com 63 perguntas que abordavam os vários aspectos da vida dos
entrevistados, como como saúde, educação, segurança, renda, uso do tempo e
meio ambiente.

Pesquisa integrada: 
Percepções Naviraienses: Índice de Felicidade Interna Bruta (FIB)

https://cpnv.ufms.br/pesquisa-percepcoes-naviraienses-indice-de-felicidade/



E N S I N O

Pesquisa integrada: 
Diagnóstico e planejamento organizacional (2018)

Banca de apresentação
de trabalho integrado

realizadas em
dezembro de 2018 com

a participação do
supervisor da equipe,

corpo docente do curso
de administração e

empresários.

Empresas: Supermercado
Cro&Cra, Carrossel

Móveis, Construtora Ilha
Grande, Materiais de

Construção Ilha Grande e
Loja Floraí 



E N S I N O

Pesquisa integrada: 
Diagnóstico e planejamento organizacional (2019)

Empresas: Preço Leve, Casa dos EPIs, Loja Serrana,  Atacadão dos Calçados, Mano Veículos. 

Banca de apresentação de trabalho integrado entre os dias 21 e 27 de novembro de 2019
com a participação do supervisor da equipe, corpo docente do curso de administração e
empresários.



E N S I N O
P E S Q U I S A S  E  P R O J E T O S

I N T E G R A D O S

Pesquisa integrada: 
Diagnóstico e planejamento organizacional (2020)

Empresas: Estúdio DOA, Chilli Beans Naviraí, NSC Transportes, Central Carnes, Restaurante
Kilograma, Barbearia Céu Azul e Flex Soluções.

Diagnóstico e planejamento organizacional (2021)

Empresa: Pizzaria Don Mantovani

Em 2021, realizou-se a pesquisa numa única empresa e os grupos
trabalharam no diagnóstico e planejamento por área. 



E N S I N O

Pesquisa integrada e Projeto de Ensino: Empreende Naviraí (2019)

O curso de Administração do CPNV realizou em junho de 2019 o “1° Empreende
UFMS/Naviraí: um espaço para geração de novos negócios”. O evento teve como objetivo
principal a apresentação dos planos de negócios desenvolvidos pelos estudantes do 5°
semestre que, divididos em grupos, apresentaram seis propostas de novos empreendimentos:
uma agência de marketing digital, uma agência de turismo, uma empresa de transporte
urbano, uma doceria, uma indústria de sucos e um parque aquático.
Os trabalhos foram avaliados por uma banca externa composta pelos convidados Fernando
Kamitani - Gerente de Desenvolvimento Econômico de Naviraí; Nelson Antonini,
empresário e vice-presidente da COPASUL; José Antônio Cordeiro Leal Uemura (Mano),
empresário e presidente da ACEN; Leandres Ragoni Medeiros, gerente do Banco do Brasil e
membro do Conselho de Desenvolvimento Econômico de Naviraí; André Baida, professor
do Instituto Federal de Mato Grosso do Sul (IFMS); e Josias Carvalho, vereador de Naviraí.
Além da avaliação dos trabalhos, a banca recebeu um valor simbólico (fictício) para
investimento nas empresas, possibilitando aos acadêmicos uma experiência mais próxima da
realidade.
Os trabalhos foram desenvolvidos de modo interdisciplinar contando com o apoio dos
professores de todas as disciplinas ministradas na turma ao longo do semestre e foram
sistematizados de forma aprofundada na disciplina de “Empreendedorismo”. Segundo a
Profª. Sibelly Resch, uma das orientadoras dos planos, "o foco do trabalho foi o
desenvolvimento de competências para empreender e para tanto o curso optou por uma
disciplina enfatizando as questões práticas". 
Para o Prof. Fabio Da Silva Rodrigues, também responsável pela disciplina, "o encerramento
dos trabalhos com uma banca externa valoriza os trabalhos desenvolvidos, oportunizando
que os planos possam tornar-se negócios concretos".  De acordo com o coordenador do curso
de Administração, Prof. Marco Antonio Costa da Silva, "a aproximação com a sociedade
contribui para que o processo formativo dos estudantes seja o mais próximo possível daquilo
que as empresas esperam de seus profissionais" e ressaltou ainda que "desenvolver o
empreendedorismo é um pilar institucional da UFMS e o curso de Administração de Naviraí
vem empenhando-se na promoção da ciência, tecnologia e inovação".  



E N S I N O

Pesquisa integrada e Projeto de Ensino: Empreende Naviraí (2019)



E N S I N O

Pesquisa integrada: Banca de Apresentação dos Planos de Negócios (2020)

Marcelo Santana - estudante    Guilherme Fabris - Nova Prata Cereais   Wandercleison Santos - Sicredi     Nathan - Subway Naviraí

Pesquisa integrada: Banca de Apresentação dos Planos de Negócios (2021)

Banca externa: Rafael Rosa Júnior,
empresário, Egídio Tsuji - Copasul, Ionara

Bazotti - Gerência de Desenvolvimento
Econômico, Acadêmica do 8° período

Janaina



O trabalho foi realizado pelos
acadêmicos do 3° período do
curso de administração na
disciplina de Gestão Ambiental e
Sustentabilidade, utilizando o
Business Model Canvas. Todas as
ideias de negócios deveriam
contribuir para os Objetivos do
Desenvolvimento Sustentável
(ODS). Além de desenvolver as
características empreendedores, o
trabalho teve como objetivo
demonstrar aos acadêmicos que é 
 possível criar negócios que
considerem a sustentabilidade em
sua estratégia. O trabalho foi
apresentado para banca de
convidados externos: Isa -
proprietária do Perpétua Café
Brechó e Astolfo - gerente do
meio ambiente de Naviraí.

E N S I N O

Apresentação de Plano de Negócios com base nos ODS  (2018)



Em 2019 também foi realizado o trabalho de desenvolvimento de um plano de
negócios utilizando o  Business Model Canvas com proposição de negócios que
contribuam com os Objetivos do Desenvolvimento Sustentável (ODS). 
As propostas foram apresentadas para banca externa no dia 17 de junho de 2019,
contando a participação da proprietária do Perpétua Café Brechó, Isa Monteiro, da
vereadora Rosangela Farias Sofa e da gerente do SICREDI Naviraí, Audilene Recco.

E N S I N O

Apresentação de Plano de Negócios com base nos ODS  (2019)

Para a professora Sibelly Resch, responsável pela disciplina de Gestão Ambiental e
Sustentabilidade, “essa aproximação com a comunidade externa é fundamental
para o processo formativo dos acadêmicos ao possibilitar a necessária articulação
entre a teoria e a prática, vinculando-as ao cotidiano das empresas e
consequentemente aos desafios que os futuros profissionais irão enfrentar no
mercado de trabalho".

https://www.facebook.com/weberportugal?__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=-]K-R


No dia 29 de junho de 2020, os estudantes do 3°
semestre do Curso de Administração do CPNV
realizaram mais uma apresentação de trabalhos.
Pelo terceiro ano consecutivo, os acadêmicos 
 desenvolveram planos de negócios ligados aos
objetivos do desenvolvimento sustentável (ODS)
com impacto social e ambiental para o
município de Naviraí.
De acordo com a professora Sibelly Resch,
responsável pela disciplina, “a banca externa
proporciona uma relação mais próxima com a
comunidade, e possibilita que os estudantes
recebam um feedback com distintas visões sobre
os negócios propostos”. Os convidados para
compor a banca avaliadora foram os
empresários Clodomiro Nicacio, da CA Casa dos
Epi's, e Adam Sordi Maier, da Flex Soluções
Construtivas, e a gerente de administração da
Prefeitura de Naviraí,  Milena Feuser.
Participaram também a consultora e educadora
financeira Cristina Horst e Andrea Duarte de
Souza Correa Leite, professora da Fundação
Escola de Sociologia e Política de São Paulo.
A aluna Caroline Santos definiu a experiência
como “muito positiva”. “A gente às vezes quebra
a cabeça de tanto trabalho, mas depois que passa,
a gente olha tudo e fica feliz", complementou
Caroline. Já a acadêmica Georgianna agradeceu a
oportunidade de poder mostrar a sua dedicação
e a dos seus colegas de grupo para pessoas de
fora da universidade. “Receber o feedback
positivo até motivou o grupo a empreender no
negócio proposto”, acrescentou. Para o
acadêmico Weber Portugal, “a banca tem uma
visão mais ampla sobre tudo, e isso contribui
muito com o processo de formação”.

E N S I N O

Apresentação de Plano de Negócios com base nos ODS 
(2020 - 1° e 2° semestre)

Com a mudança do PPC do curso de
administração, em 2020, duas turmas
realizaram a disciplina de Sustentabilidade e
Gestão Ambiental. No segundo semestre de
2020, os modelos de negócio de impacto para
contribuir com os ODS  foram apresentados
para banca externa composta por Vanessa
Reis, diretora da regional de Dourados do
Sebrae/MS, Valmiro Marques Souza,
proprietário da empresa Requinte com
Aconchego de Naviraí e da professora Renata
Eisinger da Universidade Metodista de São
Paulo.

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/CA.Casa.dos.EPIs/?__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/flexsolucoesconstrutivas/?__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/prefeituradenavirai/?__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/Funda%C3%A7%C3%A3o-Escola-de-Sociologia-e-Pol%C3%ADtica-de-S%C3%A3o-Paulo-277519245732769/?__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/profile.php?id=100012605269040&__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/weberportugal?__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/weberportugal?__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/weberportugal?__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/weberportugal?__cft__[0]=AZXWQ02VfWlllu3aQmCsJZk4JDvvHdk_oi_GBGpEN7ouLjSZCOjK1bc0zsCKkbqhINe3SoQJ4wNWHfZJhK61i-WrApX8ZAZlASdRR8eofE_X3wTaxsxMeyKhOoMZ0mCtxjg&__tn__=-]K-R


Quem é responsável pelos resíduos sólidos produzidos na sociedade? O
consumidor? As empresas? O poder público? Esses questionamentos
estimularam o desenvolvimento da atividade Tribunal da Sustentabilidade, na
disciplina de “Gestão Ambiental e Desenvolvimento Sustentável” ministrada
pela Profª Sibelly Resch. O Técnico de Laboratório de Ensino, Felipe Vedovoto,
que é representante da UFMS no Conselho Municipal de Defesa do Meio
Ambiente de Naviraí (COMDEMA) também participou da atividade e para ele
"é preciso que haja uma mudança de atitude por todos, não podemos achar que
o resíduo gerado simplesmente desaparece". De acordo com a Profª Sibelly,
esse tipo de atividade possibilita o desenvolvimento crítico do estudante: "O
desenvolvimento de argumentos para um juri simulado contribui para uma
visão mais ampla sobre a situação. O resultado foi excelente!". Essa também foi
a opinião da acadêmica Adriana ressaltando que "a atribuição de papéis foi
muito interessante, todos aprendemos muito!". 

E N S I N O

Tribunal da Sustentabilidade (2018)

ADVOLGADOS
DE DEFESA

JÚRI

PROMOTORES -
ACUSAÇÃO

AUXILIARES

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__cft__[0]=AZWCZhPtaTVWvrQmN3wHeozHnhf0xiNOPPHJh9WyFBCSKjXwryURbjkjFM9nFh_ek5GpK6VAMxxvCFk1PH2doFxx2Am6QFzoLeM8Ib1sOWvrRGhMAouJrIFBAgqYUmLD7cM&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/felipevedovoto?__cft__[0]=AZWCZhPtaTVWvrQmN3wHeozHnhf0xiNOPPHJh9WyFBCSKjXwryURbjkjFM9nFh_ek5GpK6VAMxxvCFk1PH2doFxx2Am6QFzoLeM8Ib1sOWvrRGhMAouJrIFBAgqYUmLD7cM&__tn__=-]K-R


Ainda em 2019,  foi desenvolvida uma série de vídeos pelos acadêmicos do curso de

Administração sobre a Política Nacional de Resíduos Sólidos (PNRS). O município de

Naviraí implementou a coleta seletiva em 2019, os vídeos tiveram como principal

objetivo contribuir para a conscientização da população sobre a importância da coleta

seletiva no município. 

Os vídeos foram desenvolvidos como atividade da disciplina de Gestão Ambiental e

Desenvolvimento Sustentável ministrada pela Profª. Sibelly Resch. Para ela, "esse tipo

de ação é fundamental para promovermos a Educação Ambiental, conforme

preconizado pela legislação vigente". 

E N S I N O

Política Nacional de Resíduos Sólidos  (2019)

Os vídeos estão disponíveis
no Facebook do Campus de

Naviraí.

Semana de Educação Ambiental (2021)

No dia 23 de junho de 2021 foi realizada pelo YouTube a mesa-redonda intitulada
“Diálogos sobre práticas e ações para uma Naviraí mais sustentável” mediada pela Profa.
Dra. Sibelly Resch do curso de Administração do CPNV. 

As exposições foram regidas pelos professores: Prof. Dr. Andrey Martin, que representou
os cursos de Ciências Sociais e Pedagogia e o Prof. Dr. Adalberto Vilela, que representou o
curso de Arquitetura e Urbanismo. Estiveram presentes os representantes da ONG
Recicleiros e Recicla Naviraí, Erich Burguer e Jaine Lobo da Silva que fizeram uma
apresentação sobre o processo de reciclagem em Naviraí.

O diretor-adjunto do
CPNV Prof. Dr.

Marco Antônio e o
Gerente de Meio

Ambiente Luiz
Alberto Júnior

fizeram as aberturas
da mesa redonda e

apresentações.

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/cpnvufms/videos/2127089397327046
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R


E N S I N O

Dia Mundial da Limpeza e Semana do Lixo Zero (2021)

Acadêmicos do curso de administração desenvolveram cartazes e vídeos estimulando

a população de Naviraí para se engajar no Dia Mundial da Limpeza, realizado no dia

18 de setembro de 2021. Além de mobilizar a população para participar da ação

global/local, os vídeos tem caráter educativo para a população e podem ser conferidos

no Facebook do Campus de Naviraí. 

Na semana do Lixo Zero, ação institucional desenvolvida por Campo Grande e

também em Naviraí, além dos vídeos desenvolvidos estimulando a comunidade a

participar da coleta de resíduos especiais desenvolvida pela UFMS, também buscou-se

conscientizar a população da importância da coleta seletiva por meio de vídeos e de

uma live aberta para a comunidade transmitida pelo canal do youtube do CPNV.  



E N S I N O

Projeto de inovação (2020): Laboratório de Pesquisa, Desenvolvimento
e Inovação - LPDI - Banca com convidados externos

A turma do 7° semestre, no âmbito da disciplina da Gestão da Inovação, apresentou em
julho de 2020 três propostas de projetos para o Laboratório de Pesquisa,
Desenvolvimento e Inovação (LPDI). O espaço está previsto no Projeto Político-
Pedagógico iniciado em 2020 e será utilizado por diferentes disciplinas, além de servir
como um hub de inovação na Universidade.
O desenvolvimento dos projetos contou com as etapas de brainstorming com apoio da
ferramenta de escrita colaborativa Padlet, seleção das melhores ideias, criação de
storyboard com a jornada do usuário no espaço e planejamento do projeto com
assessoria dos professores do curso de Arquitetura e Urbanismo do CPNV.

As três ideias foram apresentadas para uma banca avaliadora composta pelos
professores Marco Antonio Costa da Silva, coordenador do curso, e Sibelly Resch,
orientadora do projeto e responsável pela disciplina, e também dos professores Victor
Fraile Sordi e Jaiane Pereira, todos do curso de Administração, além da presença
especial do arquiteto naviraiense Rennan Rojas.
Além de avaliar, a banca também elegeu o projeto premiado. Todos os integrantes da
equipe ganharam uma luminária com lâmpada em destaque. "Esse é o símbolo mais
utilizado quando se trata de inovação", explicou a professora Sibelly. 

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R


E N S I N O

Projeto de Inovação (2021):  Campanhas de marketing inovadora -
Objetivo: Diminuir a fome

Em 2021, em um cenário de agravamento da pandemia, a turma do 7° semestre, no
âmbito da disciplina da Gestão da Inovação, optou dentre várias possibilidades
apresentadas, pelo desenvolvimento de uma campanha de marketing inovadora com o
objetivo de diminuir a fome no município de Naviraí. As fotos são da apresentação
realizada para banca composta por docentes do curso e convidados externos.

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R


E N S I N O

O tema da última aula de Sociologia e Antropologia do 1° semestre do Curso de
Administração do Câmpus de Naviraí/UFMS foi a Índia.  Convidado pelo curso, o prof.
Aldenor Ferreira, coordenador do Curso de Ciências Sociais do CPNV,  conversou com
os estudantes sobre sua experiência no país, onde passou 4 meses para realizar parte da
sua pesquisa de doutorado (FIOS DOURADOS DOS TRÓPICOS: CULTURAS,
HISTÓRIAS, SINGULARIDADES E POSSIBILIDADES (JUTA E MALVA- BRASIL E
ÍNDIA)), defendido pela Unicamp em 2016. 

Palestra: Cultura Indiana (agosto/2017)

Discutiu-se também sobre as diferenças culturais do país e muitas perguntas foram
feitas pelos alunos. Para conhecer um elemento da cultura indiana, a profa. Sibelly
Resch, fez um prato indiano (frango tikka masala e arroz com especiarias). De acordo
com a professora, utilizar a culinária de outro país causa um estranhamento,
auxiliando no processo vivencial de compreensão das diferenças culturais.  

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R


ENSINO

A convite da professora Sibelly Resch, responsável pela disciplina de Sociologia, a
professora de japonês Ilka ministrou palestra para os estudantes sobre os hábitos e
costumes dos japoneses e as principais dificuldades que teve para viver no Brasil. Ao
final, os acadêmicos experimentaram o missoshiro, uma sopa japonesa feita com
missô e algas.

Palestra: Cultura Japonesa (julho/2018)

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R


ENSINO

Organizada no contexto da disciplina de Sociologia e Antropologia, a atividade contou com
3 palestrantes: a) Historia do Oriente Médio com Felipe Vedovoto, bacharel e mestre  em
história; b) Cotidiano e cultura no Egito com o relato de Douglas Martins Coelho sobre seu
intercâmbio pela Aisec no país; c) Diferenças culturais dos países árabes com Mustapha
Mahmud, natural da Jordânia e representante de compradores na JBS Naviraí. Após a
palestra, os estudantes degustaram quibe crú.

Palestra: Cultura do Oriente Médio (abril/2019)

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R


ENSINO

Plano de Comunicação Integrada (2017)

Na disciplina de comunicação empresarial, durante o primeiro semestre de 2017, sob a
orientação da professora Jaiane Aparecida Pereira, os estudantes desenvolveram um
trabalho de visita a empresas de Naviraí para identificação das formas de comunicação
interna e externa utilizadas. Após identificar essas formas, os acadêmicos sugeriram
melhorias para as empresas com base nas teorias estudadas.



ENSINO

Plano de Comunicação Integrada (2018)
Em 2018, sob a orientação do professor Fábio da Silva Rodrigues, os estudantes
desenvolveram o trabalho de comunicação empresarial em organizações não
governamentais (ONGs). A partir da identificação de oportunidades de comunicação com a
sociedade, os estudantes atualizaram as redes sociais das ONGs, melhoraram a
comunicação visual da estrutura física dos estabelecimentos, como arrecadar fundos e
fazer a pintura dos muros do Lar Santo Antonio, e divulgação doss produtos da AMAJU -
Associação das Mulheres da Juncal.



ENSINO

Plano de Comunicação Integrada (2019)

Em 2019, novamente sob a responsabilidade da Professora Jaiane Aparecida Pereira, o
trabalho foi desenvolvido em organizações públicas ou organizações informais. Os
acadêmicos observaram como a comunicação empresarial é realizada por essas
instituições e fizeram propostas de melhoria. Alguns dos trabalhos foram apresentados
no EIGEDIN.



ENSINO

Aula de Campo (novembro/2017): Naviraí

Visita técnica na COPASUL

A atividade foi organizada pela Profa. Sibelly Resch com o apoio e participação do
Gerente de Desenvolvimento Econômico do Município de Naviraí, Sr. Fernando
Kamitani. Dois grupos de estudantes acompanhados de docentes do curso conheceram o
processo de produção da fécula de mandioca na Fecularia da COPASUL, uma das mais
modernas do país. 

Na visita, observaram conceitos e teorias estudadas em diferentes disciplinas, a aplicação
das técnicas de produção limpa, compreenderam como é realizada o processo de
controle da qualidade, entre outros. Já na Fiação da COPASUL, além de compreender o
processo produtivo do fio de algodão e suas especificidades, também puderam analisar
questões de gestão, economia e comércio exterior. 

Maior cooperativa do estado de Mato Grosso do Sul com sede em Naviraí. 

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R


ENSINO

Aula de Campo (julho/2017): Foz do Iguaçu

Entre os dias 5 e 8 de julho de 2017 o curso de graduação em Administração do CPNV
realizou sua primeira Aula de Campo, contemplada pelo Edital PROGRAD Nº 85, de 29
de maio de 2017, da UFMS. A proposta foi feita pela professora Sibelly Resch vinculada à
disciplina de “Sociologia e Antropologia” e contou com a participação do professor
Marcelo da Silva Mello Dockhorn e do técnico Felipe da Silva Vedovoto. Além da Itaipu
Binacional, os estudantes visitaram o Refúgio Biológico Bela Vista, o Itaipu Ecomuseu, o
marco das Três Fronteiras, as Cataratas do Iguaçu, o Parque das Aves e o templo budista.   
Durante a aula de campo, discutiu-se com os estudantes desde a história da consolidação
do território brasileiro, incluindo a Guerra do Paraguai, questões relacionadas à energia,
produção e economia e como o processo de desenvolvimento econômico está
relacionado à sustentabilidade.

Professsores responsáveis: Sibelly Resch e  Marcelo da Silva Mello Dockhorn

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R


ENSINO

Aula de Campo (junho/2017): Distrito Verde

Professor responsável: Fábio da Silva Rodrigues

Acadêmicos do Curso de Administração do CPNV acompanhados pelo professor Fábio da
Silva Rodrigues participaram do Dia de Campo de Horticultura promovido pela Agraer
Naviraí, Prefeitura De Naviraí, Semagro e Governo de Mato Grosso do Sul, realizado no
Distrito Verde em Naviraí.

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__tn__=-]K-R


Aula de Campo (2018): Corumbá

De 13 a 16 de Junho de 2018, o curso de Administração do CPNV realizou Aula de
Campo em diversas instituições e locais de Corumbá/MS com apoio da UFMS.

Além de conhecer as empresas e pontos importantes do município de Corumbá e
Ladário, os acadêmicos ficaram hospedados em hostel. Esse tipo de hospedagem
possibilita o relacionamento com pessoas de outros países e regiões e maior
aproximação do grupo, fortalecendo os laços entre os acadêmicos, o que influencia
positivamente no desenvolvimento da turma.

A organização das visitas contou
com a parceria da professora

Roosiley do CPAN.

Além das instituições, os acadêmicos
puderam conhecer a história de Corumbá e

Ladário

Professsores responsáveis: Sibelly Resch e Marco Antonio Costa da Silva

ENSINO



ENSINO

Aula de Campo (2018): Corumbá

Empresa Vale: Morro do Urucum e Mina dos Belga

"Na visita à Vale pude
observar diversos aspectos
que estão relacionados à

disciplina de Administração
de Recursos Humanos I".
Letícia Maria Santos da

Cruz

"Para que consigam a licença, precisam restaurar a área que degradaram com a
retirada de ferro e manganês". Adriana Moraes

Os acadêmicos assistiram uma palestra sobre as práticas de gestão da Vale e
puderam conhecer sobre a atividade de mineração de ferro e manganês na sede das
operações do Morro do Urucum. 



ENSINO

Aula de Campo (2018): Corumbá
Estação Natureza Pantanal - Fundação Grupo O Boticário

"Foi uma experiência incrível...
sensibilizar as pessoas para a

preservação da nossa natureza".
Gabrielle Correa

"O rio Paraguay sofre cheias em todos
os meses, sendo a cada 3 meses em local

diferente do rio". Matheus Monteiro

A visita possibilitou aos acadêmicos aprofundar seus conhecimentos sobre o bioma
pantanal, a história de formação da região e principais características, inclusive a
cultura do homem pantaneiro com uma demonstração do cururu e siriri na viola de
cocho. 



ENSINO

Aula de Campo (2018): Corumbá

Empresa Caimasul - Frigorífico de jacarés

"A Caimasul abastece todo o território nacional com carne de jacaré, já o
couro é exportado". Samuel Moraes

"A empresa tem a
intenção de

investir em um
curtume para

tratar o couro e
também na

coloração para
investir em

produtos,
carteiras, bolsas,

cintos, entre
outros". Marcos

Jeferson Ribeiro
de Araújo

A Caimasul é o maior
frigorífico de abate
de Jacaré Caimans do
Brasil. Os acadêmicos
conheceram todo o
processo produtivo  
 da empresa como
também aspectos
importantes da
gestão. Além da carne
de jacaré, a empresa
também comercializa
o couro.



ENSINO

Aula de Campo (2018): Corumbá

Museu de História do Pantanal - MUPHAN

"Essa visita foi uma das mais interessantes, já que Corumbá tem
238 anos... enquanto visitávamos o museu, sentimos a presença

da cultura pantaneira/corumbaense". 
Vanessa Gomes Falcão

Localizado no Porto Geral de Corumbá, o Muphan apresenta a história da
região de Corumbá e do Pantanal. 



ENSINO

Atividades conjuntas - FGV
Professora responsável: Sibelly Resch

Já no dia 22/03/18, realizou-se uma visita técnica à Greenfarm - CO2 FREE, um projeto de
sustentabilidade para empresas situado na região. A atividade contou com a presença dos
acadêmicos do 3° semestre do Curso de Administração e dos estudantes da FGV - Fundação
Getúlio Vargas de São Paulo, o Gerente de Meio-Ambiente de Naviraí, Astolfo Carlos
Mendes, a Chefe de Gabinete Milena Feuser e da vereadora Rosangela Farias Sofa. A
professora Sibelly Resch, responsável pela disciplina de Gestão Ambiental e Sustentabilidade
ressalta a importância da atividade para a formação dos discentes: "Visitar esse projeto
possibilitou materializar diferentes temas que estão sendo discutidos em aula, como o
mercado de créditos de carbono e a importância da sustentabilidade para as organizações no
contexto atual".

No dia 19 de março de 2018, o Curso de Administração recebeu estudantes do Curso de
Administração Pública da FGV - Fundação Getúlio Vargas de São Paulo, que no período
realizaram uma imersão (disciplina prática) no município de Naviraí possibilitada pela
articulação da professora Sibelly Resch. O diálogo teve como tema Os Desafios da Gestão
Pública Municipal, possibilitando a troca de experiências e conhecimentos entre os(as)
acadêmicos(as) das duas instituições. 

https://www.facebook.com/GreenFarmCO2FREE/?__cft__[0]=AZUFeheMDw-fbbnlB-Ae0ab-dtdLcE1LD_fjFCpSogqoarL_kkK_MaTwvt7DbE0icrq4ALY3iXnSfqM0BOr-vMAw7oaXM0QJgdg4RpZzv8feT5r-vjC-5-Kxvo93LmiEwYQ&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/FGV-Funda%C3%A7%C3%A3o-Get%C3%BAlio-Vargas-165241123506615/?__cft__[0]=AZUFeheMDw-fbbnlB-Ae0ab-dtdLcE1LD_fjFCpSogqoarL_kkK_MaTwvt7DbE0icrq4ALY3iXnSfqM0BOr-vMAw7oaXM0QJgdg4RpZzv8feT5r-vjC-5-Kxvo93LmiEwYQ&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/astolfocarlos.mendes?__cft__[0]=AZUFeheMDw-fbbnlB-Ae0ab-dtdLcE1LD_fjFCpSogqoarL_kkK_MaTwvt7DbE0icrq4ALY3iXnSfqM0BOr-vMAw7oaXM0QJgdg4RpZzv8feT5r-vjC-5-Kxvo93LmiEwYQ&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/rosangela.fariassofa?__cft__[0]=AZUFeheMDw-fbbnlB-Ae0ab-dtdLcE1LD_fjFCpSogqoarL_kkK_MaTwvt7DbE0icrq4ALY3iXnSfqM0BOr-vMAw7oaXM0QJgdg4RpZzv8feT5r-vjC-5-Kxvo93LmiEwYQ&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__cft__[0]=AZUFeheMDw-fbbnlB-Ae0ab-dtdLcE1LD_fjFCpSogqoarL_kkK_MaTwvt7DbE0icrq4ALY3iXnSfqM0BOr-vMAw7oaXM0QJgdg4RpZzv8feT5r-vjC-5-Kxvo93LmiEwYQ&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/cpnvufms/?__cft__[0]=AZVthUwczyL6DzC1ZxsPHQBHgZfAoKvxM-cuY8rGYmKlzYk5TEuwHkpaKcF4CELLxqaEnx--ts-0EKHSCYW5j7AiQw-FH8WigiXoDDGTIqI05fxPwE01zqPnfh0syosS8kM&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/FGV-Funda%C3%A7%C3%A3o-Get%C3%BAlio-Vargas-165241123506615/?__cft__[0]=AZVthUwczyL6DzC1ZxsPHQBHgZfAoKvxM-cuY8rGYmKlzYk5TEuwHkpaKcF4CELLxqaEnx--ts-0EKHSCYW5j7AiQw-FH8WigiXoDDGTIqI05fxPwE01zqPnfh0syosS8kM&__tn__=kK-R


ENSINO

Aula de Campo (15/11/2018): Green Farm CO2 Free e

Parque Nacional da Ilha Grande / Porto Caiuá
Professora responsável: Helena Rodi Neumann

Acadêmicos do Curso de Administração do CPNV realizaram Aula de Campo da

disciplina de Educação Ambiental à “Green Farm CO2 Free”, situada no município de

Itaquirai-MS, incluindo a visita à estufa e ao viveiro de mudas nativas, passando pelo

Criatório Conservacionista de Animais Silvestres (CCAS), pelo Lago do Jacaré e

terminando com um passeio na Chalana no rio Paraná. No período da tarde, o grupo

visitou o Porto Caiuá (MS) e o Parque Nacional da Ilha Grande através do percurso de

balsa até Porto Felício (PR). De acordo com a Professora da disciplina, Helena Rodi

Neumann , "a aula de campo proporcionou grandes aprendizagens e a observação de

belas paisagens, sensibilizando os alunos para a compreensão da Educação Ambiental e

da importância desse debate dentro do curso de Administração".

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__cft__[0]=AZUFeheMDw-fbbnlB-Ae0ab-dtdLcE1LD_fjFCpSogqoarL_kkK_MaTwvt7DbE0icrq4ALY3iXnSfqM0BOr-vMAw7oaXM0QJgdg4RpZzv8feT5r-vjC-5-Kxvo93LmiEwYQ&__tn__=-]K-R


ENSINO

Aula de Campo (19/05/2019): Fazenda Marialva
Professor responsável: Fábio da Silva Rodrigues

A atividade é parte integrante da disciplina optativa de Economia Rural, ministrada pelo Prof.
Fabio Da Silva Rodrigues. A aula de campo foi conduzida por Giancarlo Antonini, um dos
gestores do Grupo Antonini. Na ocasião, os alunos tiveram oportunidade de conhecer as
atividades desenvolvidas na Fazenda Marialva, desde os processos de produção agropecuária
até a gestão do negócio. No período da manhã os visitantes conheceram os maquinários e
implementos agrícolas de última geração, pulverização aérea, irrigação por pivot central, uso
de drones na agricultura, dentre outros, que refletem o intensivo uso de tecnologia na
produção da fazenda. A pecuária de elite com uso de genética de ponta e o projeto de controle
biológico com uso de homeopatia na produção agrícola foram destaques da visita, que
demonstram a gestão profissional realizada pela Fazenda Marialva.

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__cft__[0]=AZUFeheMDw-fbbnlB-Ae0ab-dtdLcE1LD_fjFCpSogqoarL_kkK_MaTwvt7DbE0icrq4ALY3iXnSfqM0BOr-vMAw7oaXM0QJgdg4RpZzv8feT5r-vjC-5-Kxvo93LmiEwYQ&__tn__=-]K-R


ENSINO

Aula de Campo (19/05/2019): Fazenda Marialva

De acordo com o Prof. Fábio, “A gestão de custos, de pessoas, logística, comercialização

agrícola e mercado futuro de commodities são indicadores essenciais no desempenho do

negócio, fatores evidenciados na discussão realizada no período vespertino. A interação

entre teoria e prática foi o principal resultado desta proveitosa aula de campo realizadas

pelos discentes do CPNV/UFMS.”

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__cft__[0]=AZUFeheMDw-fbbnlB-Ae0ab-dtdLcE1LD_fjFCpSogqoarL_kkK_MaTwvt7DbE0icrq4ALY3iXnSfqM0BOr-vMAw7oaXM0QJgdg4RpZzv8feT5r-vjC-5-Kxvo93LmiEwYQ&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__cft__[0]=AZUFeheMDw-fbbnlB-Ae0ab-dtdLcE1LD_fjFCpSogqoarL_kkK_MaTwvt7DbE0icrq4ALY3iXnSfqM0BOr-vMAw7oaXM0QJgdg4RpZzv8feT5r-vjC-5-Kxvo93LmiEwYQ&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/sibelly.resch?__cft__[0]=AZUFeheMDw-fbbnlB-Ae0ab-dtdLcE1LD_fjFCpSogqoarL_kkK_MaTwvt7DbE0icrq4ALY3iXnSfqM0BOr-vMAw7oaXM0QJgdg4RpZzv8feT5r-vjC-5-Kxvo93LmiEwYQ&__tn__=-]K-R


ENSINO

Aula de Campo (28/06/2019): Museu das Culturas Dom Bosco, empresa

MCassab, Museu de Arte Contemporânea - MARCO e Cidade

Universitária da UFMS

Realizada nos dias 21 e 22 de junho de 2019, a aula de campo realizada em Campo Grande - MS foi
proposta pela Profª. Sibelly Resch como parte da disciplina de “Sociologia e Antropologia” e contou
com a participação de acadêmicos dos diversos semestres do curso, do coordenador, Professor
Marco Antonio Costa da Silva e da Professora Jeniffer Ribeiro Pessoa.
Para o acadêmico Fabricio Requena "a Aula de Campo agregou conhecimento sobre as diferentes
disciplinas cursadas no semestre como, por exemplo, a organização do processo produtivo da
empresa visitada em que observamos os princípios tayloristas. Também ficou clara a importância da
comunicação organizacional e como os elementos da cultura estão presentes no cotidiano da
empresa".
Já a acadêmica Edinéia do Nascimento destaca que "a atividade nos proporcionou uma experiência
cultural muito boa, conhecer museus é uma atividade totalmente nova, nos faz relembrar da
trajetória humana e de toda a evolução que ocorreu no mundo ao longo dos anos, além de nos
proporcionar o conhecimento de outras culturas, como a cultura indígena, nos fazendo perceber o
quanto as pessoas são diversas e possuem visões diferentes de mundo".

https://www.facebook.com/sibelly.resch?__cft__[0]=AZXDI1BBLMyBXYVy7ZtCG-PGrDl9oXMT2dh7yLB-Mw-LNK4jA4hd8T1uk8yec1yiOvLc3YAd8TKkZs-T8NExh_fyQpvXhrqJyFpar8QcwL-scf1RFIOM3QoOfavtmNshRao&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/profile.php?id=100001306024078&__cft__[0]=AZXDI1BBLMyBXYVy7ZtCG-PGrDl9oXMT2dh7yLB-Mw-LNK4jA4hd8T1uk8yec1yiOvLc3YAd8TKkZs-T8NExh_fyQpvXhrqJyFpar8QcwL-scf1RFIOM3QoOfavtmNshRao&__tn__=-]K-R


No centro de São Paulo, os acadêmicos
também visitaram museus e prédios históricos,
tais como o Pátio do Colégio, marco zero de
São Paulo, Mosteiro de São Bento e Solar da
Marquesa de Santos. De acordo com o
coordenador do curso, professor Marco
Antonio Costa da Silva, “a formação cultural
dos acadêmicos está prevista no PPC do curso
de administração e atividades como esta
contribuem para a ampliação do capital
cultural dos discentes”.

Entre os dias 16 a 20 de outubro de 2019, acadêmicos do curso de Administração do CPNV
viajaram para São Paulo e Santos para realização de aula de campo.

Aula de Campo (outubro/2019): São Paulo/Santos

Professsores responsáveis: Sibelly Resch e Jaiane Aparecida Pereira

ENSINO

A atividade iniciou no dia 17,
com visita à BMF&Bovespa,
onde conheceram o prédio em
que funcionava o pregão
presencial e puderam
conversar com o consultor da
BMF&Bovespa Carlos Alberto
Barboza Silva, sobre as
diferentes oportunidades de
investimento.



No dia 18, os acadêmicos visitaram a
incubadora de empresas de base tecnológica
de São Paulo. O Centro de Inovação,
Empreendedorismo e Tecnologia
(Cietec)  fica localizado no Instituto de
Pesquisa em Energia Nuclear da
Universidade de São Paulo (USP). Além de
participarem de uma palestra com Oscar
Enrique Nunes, responsável pelos negócios
internacionais da incubadora, os acadêmicos
também visitaram e conheceram empresas
que estão incubadas no Cietec. No período da tarde, o grupo participou de

uma visita ao porto de Santos,
acompanhados por Abelardo José da Silva,
técnico portuário da Companhia Docas do
Estado de São Paulo (Codesp), que
recentemente mudou sua marca para Santos
Port Authority. Os acadêmicos puderam
conhecer e compreender todo o
funcionamento do maior porto da América
Latina. Abelardo ressaltou a importância do
porto de Santos para a escoação dos produtos
de Mato Grosso do Sul. Chamou a atenção
dos acadêmicos a função do prático,
responsável pela manobra de navios no
porto, seja pelos altos salários que podem
receber, seja pela responsabilidade que
assumem ao exercer tal função. 

Aula de Campo (outubro/2019): São Paulo/Santos

ENSINO

Ainda na sexta-feira, o grupo adentrou o porto de Santos em uma escuna, conhecendo os
terminais e as principais operações realizadas, tendo observado, por exemplo, um portêiner
em operação, um rebocador auxiliando um navio e a balsa atravessando o canal. A atividade
foi marcante para os acadêmicos, pois puderam compreender melhor o funcionamento das
atividades portuárias. A professora Jaiane Aparecida Pereira também acompanhou o grupo.
Ela trabalha com logística e pôde apresentar e discutir com os acadêmicos o funcionamento
de um importante modal de transporte, o marítimo. “A aula de campo muda a visão de
mundo dos acadêmicos, contribuindo para o processo formativo”, afirmou.



No sábado, os alunos conheceram a Estação da Luz, o Mercado Municipal, o centro comercial de
São Paulo e empresas da Avenida Paulista, incluindo a Livraria Cultura, no Conjunto Nacional. 

Aula de Campo (outubro/2019): São Paulo/Santos

E N S I N O

“Uma aula de
campo como

essa que
realizamos

não somente
enriquece a

nossa
formação

teórico-
prática, mas

pode
modificar as

nossas
escolhas e

transformar
as nossas

vidas”,
enfatizou

a acadêmica
do CPNV

Alessandra
Campo

Sedano Peres. 

De acordo com a professora Sibelly Resch, uma das idealizadoras da aula de campo, as visitas
aos centros comerciais são fundamentais para a formação dos estudantes. “O comércio e os
serviços são responsáveis por grande parte do PIB de Naviraí, então esse é um dos focos de
formação dos acadêmicos do curso de Administração”.



O projeto de ensino foi desenvolvido por meio de encontros online com apoio de

tecnologias de comunicação (Google Meet e Google Classroom) conforme orientações

da UFMS para realização de atividades presenciais considerando o cenário de

pandemia da Covid-19. Além dos encontros, o projeto solicitou que os participantes

realizassem estudos, pesquisas e com a aplicação dos conteúdos abordados, este

projeto abarcou os Modelos de Regressão com equação única, abordando o ensino de:

i. Modelos de Regressão Linear; ii. Modelos de Regressão com variáveis padronizadas;

iii. Modelos Regressão semilogarítmicos; e iv. Modelos de Regressão com variáveis

binárias. 

Projeto de Ensino: Estatística Aplicada (2020)
 

Professor responsável: Wesley Pradella Rodrigues

E N S I N O

O Projeto de Ensino de Graduação

(PEG) foi realizado entre os meses

de julho e novembro de 2020 e teve

como objetivo contribuir para o

desenvolvimento de competência

analítica por meio do uso do uso de

técnicas de análise quantitativa de

dados aplicadas à tomada de decisão.

O projeto teve a particpação de 12

alunos do curso de Administração,

sendo eles do 2º, 3º e 4º ano do

curso.



Projeto de Ensino: CPNV Talks (2020/2021)
 

Professores responsáveis: Adalberto Vilella Junior (Arquitetura) e Jaiane
Aparecida Pereira (Administração)

E N S I N O

O projeto foi desenvolvido nos anos

de 2020 e 2021 com a participação

de professores e acadêmicos de

todos os cursos do CPNV:

Arquitetura e Urbanismo,

Administração, Ciências Sociais e

Pedagogia, utilizando o Google

Meet.

O projeto tem como objetivo

"Melhorar o nível de proficiência em

língua inglesa dos alunos de

graduação do CPNV/UFMS, em

consonância com o plano de

internacionalização da UFMS

(Resolução n. 80, Coun, de 30 de

agosto de 2018), que estabelece em

um de seus eixos de ação estratégica:

“aprimorar o nível de proficiência

em línguas estrangeiras dos

discentes, docentes de pós-

graduação e quadro técnico-

administrativo.”

Na primeira edição foram realizados

encontros com convidados externos

que vieram falar em inglês sobre as

suas experiências com a língua.

Na segunda edição foram escolhidas

previamente situações e enviados

materiais para preparação das falas.

No encontro foram criadas situações

para conversação em língua inglesa.



Projeto de Ensino: Ciência na Administração (2021)
 

Professora responsável: Jaiane Aparecida Pereira

E N S I N O

O Projeto de Ensino de Graduação

(PEG) foi realizado em 2021 com o 

 objetivo de compreender a

necessidade de trabalhar a

administração como ciência,

incluindo discussões sobre a ética

nas pesquisas, o papel do

pesquisador e a importância dos

projetos científicos para melhoria

das organizações. 

Para tanto, foram realizadas

reuniões quinzenais, utilizando o

Google Meet para discussão dos

temas previamente propostos, com

base em livros, artigos ou vídeos. 

Foi convidado o professor Victor

Fraile Sordi para participar da

discussão sobre Revisão Sistemática.
 

O projeto buscou despertar nos

acadêmicos o interesse pela pesquisa

científica como método de

aprendizagem e de formulação e

resolução de problemas, para além

da iniciação científica, o que pode

contribuir para a melhoria do ensino

de graduação, uma vez que estimula

a leitura e a

investigação.



Projeto de Ensino de Graduação: Gestão de Processos e
ferramentas de análise (2021)

 

Professor responsável: Wesley Pradella Rodrigues

E N S I N O

O Projeto de Ensino de Graduação (PEG) foi realizado entre os meses de junho e

dezembro de 2021 e teve como objetivo contribuir para o desenvolvimento de

competência técnico-analítica dos discentes do curso de Administração por meio do

uso de ferramentas de mapeamento e modelagem de processos. 

O projeto realizou uma série de discussões sobre a necessidade do conhecimento e
mapeamento de processos dentro do cotidiano das organizações privadas e
públicas, assim como as possibilidades da aplicação de ferramentas que permitam a
otimização de recursos. O projeto de ensino foi desenvolvido por meio de
encontros online com apoio de tecnologias de comunicação (Google Meet, Google
Classroom e Microsoft Teams), atendendo as normas da UFMS (Portaria n. 1.235-
RTR, de 19 de fevereiro de 2021) para realização de atividades remotas de ensino. 

O projeto abordou os conceitos  fundamentais da Gestão de Processos, abordando
o ensino e aplicação da ferramenta de fluxograma para o mapeamento, modelagem
e otimização de processos. O projeto contou com a participação de 8 alunos do
curso de Administração.



Apresentação do Carro Jacaré sem Garça (04/04/2019)

E N S I N O

Membros da equipe Jacaré sem Garça (Piloto e empresário, Otavio Monteiro;
Lucy Carla - empresária e design de interior e  Sidnei Peixe, serralheiro) foram
convidados pelo Curso de Administração para realizarem uma apresentação do
carro sem motor e do processo de desenvolvimento dele, desde a sua
concepção, logística, peças, custos e a motivação para participar da Corrida Red
Bull Ladeira Abaixo. O evento ocorreu no dia 14 de abril de 2019 em São Paulo.  
Foram aproximadamente 500 projetos inscritos e a equipe de Naviraí ficou
entre os 70 finalistas selecionados para o evento. 

Fotos da participação da equipe na corrida no Instagram:
 @jacaresemgarça

A concepção do carro
considerou a divulgação da

cultura e do turismo sul
mato-grossense e a equipe

utilizou dois símbolos do
Pantanal para representar o

Estado do MS: Jacaré e
Garça.



Palestra Aisec (2018)

E N S I N O

O convidado Douglas Martins Coelho apresentou para os estudantes das duas
turmas do curso sua experiência de intercâmbio realizado pela Aisec,
organização internacional criada por jovens para promover a paz e o respeito
pela multiculturalidade. Ele explicou para os estudantes o funcionamento e os
procedimentos para tornar-se intercambista, além dos programas disponíveis
pela organização.



No dia 22/08/2019 foi realizada a
assembleia geral de constituição e
eleição da diretoria da Empresa Júnior
do Curso de Administração do CPNV,
contando com a presença de docentes
e acadêmicos do curso.
Durante a reunião, o acadêmico e
presidente eleito da empresa Jr,
Mauricio Kubo relembrou a trajetória
do projeto, desde o seu início há
pouco mais de um ano, a partir dos
projetos “UFMS na estrada” e “Rota
FEJEMS”. Também ressaltou o apoio
recebido da Verus. 

E N S I N O

 Constituição da Empresa Júnior do Curso de Administração (2019)

Na  sexta-feira (06/09/2019), acadêmicos
do CPNV reuniram-se para acompanhar a
divulgação do resultado da votação para
escolha do nome fantasia. O processo
seletivo se deu em duas etapas. Na
primeira, os membros da atual diretoria
receberam cédulas de papel contendo
mais de 20 nomes sugeridos e a etapa
final foi realizada por meio de um
formulário online, e contou com os votos
dos membros fundadores e dos docentes.
 
“AGATHON” foi o nome vencedor. De
acordo com a acadêmica Vanessa Gomes,
o termo tem origem no vocabulário
grego, e significa “o que é bem, um
princípio supremo”, corroborando com a
missão da associação, que tem como
objetivo contribuir para o
desenvolvimento das empresas de Naviraí
e região através da consultoria
administrativa com responsabilidade,
eficácia e alta qualidade.

Presente na reunião, o Professor Victor
Fraile Sordi parabenizou os alunos pela
iniciativa e a forma como ela foi
executada, e destacou a importância da
escolha do nome e da identidade visual
nas organizações.

https://www.facebook.com/cpnvufms/?__cft__[0]=AZWhVtW72_ENU8KH184FPdY7tVo2w2M05tB3KMBuvHfxtU_thB6oQrTPYBnZLPNfuHSg9QaquqAAvZqXNUshUD10xpguM42aCjPThaM1d8L0L-7vht9M-mcJw5Kqo62al78&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/mauriciohkubo?__cft__[0]=AZWhVtW72_ENU8KH184FPdY7tVo2w2M05tB3KMBuvHfxtU_thB6oQrTPYBnZLPNfuHSg9QaquqAAvZqXNUshUD10xpguM42aCjPThaM1d8L0L-7vht9M-mcJw5Kqo62al78&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/cpnvufms/?__cft__[0]=AZW7OABYUJ6e6Q2aUPF0_Efgxl37ZcAuplxx9z1fqZarFVDu4jm9b-eCj33205hfYeUJ4lzIxrw7Yb-KYCQvG389ObFPbwveGGCWFrOAmMAcI4CpW6HKS5kw4WzCULuam3k&__tn__=kK-R
https://www.facebook.com/vanessa.gomes20?__cft__[0]=AZW7OABYUJ6e6Q2aUPF0_Efgxl37ZcAuplxx9z1fqZarFVDu4jm9b-eCj33205hfYeUJ4lzIxrw7Yb-KYCQvG389ObFPbwveGGCWFrOAmMAcI4CpW6HKS5kw4WzCULuam3k&__tn__=-]K-R
https://www.facebook.com/vanessa.gomes20?__cft__[0]=AZW7OABYUJ6e6Q2aUPF0_Efgxl37ZcAuplxx9z1fqZarFVDu4jm9b-eCj33205hfYeUJ4lzIxrw7Yb-KYCQvG389ObFPbwveGGCWFrOAmMAcI4CpW6HKS5kw4WzCULuam3k&__tn__=-]K-R


E N S I N O

Empresa Júnior do Curso de Administração - Agathon

A primeira diretoria, que
auxiliou na elaboração da
Agathon, atuou no ano de 2020.
No ano  de 2021, foi eleita nova
diretoria, que está atuando até
abril de 2022. 

Conheça alguns dos clientes
atendidos pela Agathon nos dois
anos: Rios Viagens e Turismo,
Prospere Finaças, Fisk Naviraí,
Anima Pet - hotel e creche para
animais de estimação, CSA
CPNV e IV EIGEDIN.

A Agathon possu i  do i s
parce i ros :
Assoc iação  Comerc ia l  e
Indus tr ia l  de  Navira í
(ACEN)  e  Ação
Contabi l idade .



Bancas de Defesa dos Trabalhos de Conclusão de Curso (2021)

E N S I N O  &  P E S Q U I S A



Bancas de Defesa dos Trabalhos de Conclusão de Curso (2021)

E N S I N O  &  P E S Q U I S A



E N S I N O

Participação em eventos - III SEMINÁRIO DE INOVAÇÃO,
EMPREENDEDORISMO, GESTÃO DE PEQUENA EMPRESA – SInEGEPE

16/05/2019 - Campo Grande/MS

O CPNV disponibilizou ônibus e a coordenação organizou a participação dos estudantes no Seminário
promovido pelo Conselho Regional de Administração do Mato Grosso do Sul – CRA/MS, em parceria
com a Associação Nacional de Estudos em Empreendedorismo e Gestão de Pequenas Empresas –
ANEGEPE, realizado no Sebrae/MS e LivingLab MS em Campo Grande.
Por meio de diferentes atividades, os acadêmicos puderam aprender e refletir sobre questões
relacionadas à temática do evento voltada para o “Empreendedorismo e pequenas empresas: Inovação e
logística como propulsores do desenvolvimento”. Para o coordenador do curso, professor Marco Antonio
Costa da Silva, as discussões apresentadas no evento contribuem para a “formação de um administrador
qualificado para atuar frente aos desafios impostos às micro e pequenas empresas no contexto atual”. 
Além de participar do evento, os estudantes também conheceram a Unidade de Campo Grande da UFMS.



E N S I N O

Em 2019, a 71° Reunião da Sociedade Brasileira para o Progresso (SBPC) foi realizada
na UFMS, em Campo Grande. Estudantes do Curso de Administração participaram
da conferência como monitores e a universidade também disponibilizou transporte
para que os estudantes e professores do CPNV pudessem participar do evento.
 



E N S I N O

Participação em audiências e debates públicos

Apresentação do Plano Final de Coleta Seletiva (21/03/2019)
 

Centro de Educação Profissional
Senador Ramez Tebet

Debate público sobre a nova lei de licitações e contratos (15/08/2019) 
 

Participação na palestra promovida pelo Sicredi do Roberto
Shinyashiki (2017)



Semana do Desenvolvimento Profissional

(2018, 2019, 2020, 2021)

E V E N T O

A UFMS realiza anualmente a Semana de Desenvolvimento Profissional com o objetivo
de aproximar os alunos e egressos ao mercado de trabalho e oferece oportunidades de
desenvolvimento profissional a partir da participação em palestras e workshops
ministrados por profissionais de destaque. As unidades também organizam atividades
próprias. Em 2018 e 2019, como o Curso de Administração não tinha egressos ainda,
foram convidados egressos do MBA em Gestão de Negócios para participar. Em 2020, um
estudante do último semestre do curso participou da atividade e, em 2021, foi convidada
uma egressa do curso que, juntamente com palestrantes, dialogaram com os estudantes
sobre plano de carreira e a profissão do administrador.

https://sedep.ufms.br/


Semana do Desenvolvimento Profissional

(2018, 2019, 2020, 2021)

E V E N T O

Confira a atividade de 2021 do Curso de Administração.

https://www.youtube.com/watch?v=LConpnE7WwU


O CPNV sediou, nos dias 12, 13 e 14 de
Setembro de 2017 o “I Encontro
Internacional de Gestão, Desenvolvimento e
Inovação” (EIGEDIN).
O evento foi promovido pelo curso de
Administração e pelo Núcleo de Pesquisa em
Gestão, Desenvolvimento e Inovação (NGDI)
do CPNV e pelos cursos de Administração e
Gestão Financeira do Campus de Nova
Andradina (CPNA) da UFMS.
De acordo com os organizadores, o evento
obteve ampla participação e suas ações
movimentaram os setores comercial,
acadêmico e social do município e da região,
mobilizando centenas de pessoas em
discussões que marcaram o início de
parcerias e construção de laços fortes e
transformadores.
O evento contou com 526 inscritos, que
participaram de mesa-redonda, cursos e
oficinas, roda de conversa com empresários,
feira de empresas e apresentações de artigos,
resumos e relatos de prática. Foram mais de
120 apresentações de trabalhos. Segundo a
comissão organizadora, as parcerias e o
trabalho de forma colaborativa foram
fundamentais para que os objetivos fossem
alcançados.

I Encontro Internacional de Gestão, Desenvolvimento e Inovação

(EIGEDIN)

E X T E N S Ã O

Acesse a programação do evento:Mesa de abertura: Negócios de Impacto Social

https://eigedin.ufms.br/datas-importantes/2017-2/


I Encontro Internacional de Gestão, Desenvolvimento e Inovação

(EIGEDIN)

E X T E N S Ã O



II Encontro Internacional de Gestão, Desenvolvimento e Inovação

(EIGEDIN)

E X T E N S Ã O



III Encontro Internacional de Gestão, Desenvolvimento e Inovação

(EIGEDIN)

E X T E N S Ã O



IV Encontro Internacional de Gestão, Desenvolvimento e Inovação

(EIGEDIN) - edição online

E X T E N S Ã O



V Encontro Internacional de Gestão, Desenvolvimento e Inovação

(EIGEDIN) - edição online

E X T E N S Ã O



V Encontro Internacional de Gestão, Desenvolvimento e Inovação

(EIGEDIN) - edição online

E X T E N S Ã O

Página do evento: 
https://eigedin.ufms.br/

Submissões de trabalho e anais do evento: 
https://periodicos.ufms.br/index.php/EIGEDIN/about

Mídias Sociais

https://www.cmnavirai.com.br/gerar_expediente_pdf.php

Moção de Congratulação Nº 41/2021 da
Câmara Municipal de Naviraí

https://eigedin.ufms.br/
https://periodicos.ufms.br/index.php/EIGEDIN/about
https://www.cmnavirai.com.br/gerar_expediente_pdf.php


E X T E N S Ã O

Mercado de Trabalho e Qualificação Profissional (2017)

Coordenação: Prof. Sibelly Resch e Profa. Jaiane Aparecida Pereira

O objetivo do projeto foi contribuir com o desenvolvimento socioeconômico de Naviraí, a
partir de ações integradas de pesquisa, ensino e extensão voltadas ao mercado de trabalho,
especialmente visando à qualificação profissional de pessoas em situação de vulnerabilidade
social. Foram realizadas oficinas com o objetivo de desenvolver e aprimorar competências e
habilidades visando elevar a qualificação profissional dos cidadãos naviraienses seja para obter
uma recolocação, seja para melhorar sua atuação profissional. Para os estudantes que
participaram do projeto,  as atividades desenvolvidas contribuíram para seu desenvolvimento
profissional a partir do desenvolvimento das oficinas e para a sensibilização dos problemas
vivenciados pela comunidade, especialmente em relação ao mercado de trabalho. 



E X T E N S Ã O

Avaliação de eventos festivos em Naviraí/MS (2017)

Coordenação: Prof. Wesley Osvaldo Pradella Rodrigues

O projeto de extensão consistiu na realização de pesquisa de satisfação  dos participantes de
festas públicas realizadas no município de Naviraí. Os formulários foram aplicados pelos
estudantes do curso de administração com suporte dos docentes.
Os resultados foram apresentados para a comunidade e, especialmente para o poder público,
no caso das festividades organizadas pelo município, subsidiando a tomada de decisão nas
novas edições dos eventos. Além disso, os relatórios técnicos foram utilizados pelo município
para elaboração de projetos submetidos em edital do governo federal.



E X T E N S Ã O

Projeto de extensão – Perfil e comportamento dos consumidores no

município de Naviraí  (2017)

Coordenação: Prof. Marcelo da Silva Mello Dockhorn

O  projeto de extensão teve origem em uma demanda da Associação Comercial e
Empresarial de Naviraí (ACEN). Os associados identificaram que não conhecem o perfil e dos
hábitos de compra do consumidor do município de Naviraí. A partir disso, a Acen
estabeleceu parcerias com o Instituto Federal de Mato Grosso do Sul (IFMS), Universidade
Federal de Mato Grosso do Sul (UFMS) e Sindivarejo-Naviraí para realizar uma pesquisa de
opinião sobre o comportamento do consumidor de Naviraí. Os estudantes das instituições
receberam treinamento para aplicação da pesquisa.

"A pesquisa mostra
detalhadamente que há muito
espaço e oportunidades para
crescer em nossa cidade. Essa
pesquisa é bastante técnica e
específica para Naviraí, fato
inédito na nossa cidade. Por isso
deve ser muito valorizada e
aproveitada pelos nossos
empresários para que possam
estar crescendo cada vez mais –
concluiu Mário Nelvo,
presidente da ACEN" (Fonte:
Folha de Naviraí).

Posteriormente, a associação realizou uma segunda etapa, apresentado os resultados
detalhados por segmento, com espaço para diálogo dos empresários e identificação de
oportunidades de melhorias e ações, com a participação dos professores da instituição.

http://www.folhadenavirai.com.br/ler.php?id=14186&fbclid=IwAR28_rcd-uI2CIIV_-i9q9sabvdI75D6SeAAXNAXfXUBqG6gvqLo5aytOoc


Associação de Mulheres da Juncal (AMAJU)

E X T E N S Ã O

Coordenação: Profa. Sibelly Resch
Período de desenvolvimento: 05/2019 a 05/2020

O projeto teve como objetivo fortalecer os empreendimentos do assentamento Juncal
(AMAJU e COPAJU), contribuindo para a geração de renda e oportunidade de trabalho
decente para as mulheres assentadas. Para isso, realizou-se um diagnóstico da gestão da
AMAJU e a partir do diagnóstico foram sugeridas ações para aprimoramento da
associação. Foram realizadas oficinas com o objetivo de desenvolver competências de
gestão nas associadas e, realizou-se o acompanhamento do negócio especialmente na
distribuição dos produtos, resultando no auxílio a colocação dos produtos em
supermercados do município.



E X T E N S Ã O

A S S O C I A Ç Ã O  D E  M U L H E R E S  D A  J U N C A L
( A M A J U )



Dados recentes do IBGE apontam que
aproximadamente 12 milhões de brasileiros
estão desempregados (IBGE, 2019). Essa
situação alarmante do país é observada
também em Naviraí/MS. O município
perdeu aproximadamente 2000 postos de
trabalho formal em 2014 e desde então tem
envidado esforços para criar e atrair novas
empresas. Todavia, muitos trabalhadores
não conseguem se alocar ou realocar no
mercado de trabalho. O problema atinge
especialmente os trabalhadores com menor
nível de escolaridade e baixa qualificação
profissional.
Em 2017, realizou-se um projeto de extensão
denominado como “Mercado de Trabalho e
Qualificação Profissional: diagnóstico, ações
e proposições para o município de
Naviraí/MS”, em que se realizou um
levantamento junto aos empregadores do
município de Naviraí. Constatou-se que, na
ótica dos empregadores, falta mão de obra
no município nas respectivas áreas de
atuação das empresas pesquisadas. Os
resultados também apontaram que 42% dos
entrevistados acreditam que a mão de obra
disponível possui baixa qualificação
profissional (NICOMEDES; PEREIRA;
RESCH, 2018).
Com as transformações no mundo do
trabalho, a responsabilidade pela
empregabilidade passou a ser do indivíduo.

Entretanto, seja na obtenção do primeiro
emprego ou na recolocação profissional, é
fato que muitos trabalhadores não possuem
informações suficientes sobre as exigências
do mercado de trabalho no contexto atual.
Além disso, muitos trabalhadores ainda não
têm acesso às novas tecnologias,
distanciando-os ainda mais das
possibilidades de formação e qualificação.
A universidade, por sua vez, tem como um
dos seus pilares a contribuição para o
desenvolvimento da região. Esse
desenvolvimento perpassa pela formação
dos profissionais, por meio de cursos de
graduação e pós-graduação, mas também
inclui ações que contribuam para minimizar
o fosso da desigualdade de oportunidades
entre os trabalhadores.
Neste sentido, o desenvolvimento deste
projeto justificou-se por contribuir a
redução dessas desigualdades, visando
estimular jovens e adultos para o processo
de educação formal e apontando caminhos
para a sua qualificação profissional. Além
disso, o desenvolvimento de oficinas com o
público-alvo do Acessuas Trabalho se
propõe a desenvolver competências e novos
saberes que contribuam com a inserção da
população mais vulnerável no mercado de
trabalho.

Projeto Mercado de Trabalho e Desenvolvimento Profissional:

oportunidades e desafios para o trabalhador
Coordenação: Professora Sibelly Resch

E X T E N S Ã O

Período de desenvolvimento: 05/2019 a 05/2020

Contribuir com o desenvolvimento profissional dos trabalhadores do Município de Naviraí
por meio do estímulo à formação educacional e à qualificação profissional e do
desenvolvimento de competências necessárias para atuação no mercado de trabalho.

Realizar oficinas e palestras para estudantes dos cursos de graduação do CPNV, do ensino
médio do município, da educação de jovens e adultos (EJA) e para jovens que participam do
Programa ACESSUAS Trabalho.
Desenvolver conhecimentos sobre as demandas e exigências atuais aos trabalhadores, bem
como, novas competências relacionais e atitudinais.

Objetivo Geral

Objetivos Específicos



Projeto Mercado de Trabalho e Desenvolvimento Profissional:

oportunidades e desafios para o trabalhador
Atividades realizadas: Oficinas

E X T E N S Ã O



Projeto Mercado de Trabalho e Desenvolvimento Profissional:

oportunidades e desafios para o trabalhador

E X T E N S Ã O

Atividades realizadas: Ciclo de Estudos

abril/2019

agosto/2019

maio/2019

junho/2019

novembro/2019abril/2020



Projeto Mercado de Trabalho e Desenvolvimento Profissional:

oportunidades e desafios para o trabalhador

E X T E N S Ã O

Atividades realizadas: Oficinas Formativas

15/04
 

29/05
 

15/08
 



Considerando as atividades que participou, como avalia a
contribuição para a sua formação acadêmica, profissional e

pessoal?

Projeto Mercado de Trabalho e Desenvolvimento Profissional:

oportunidades e desafios para o trabalhador

"O projeto foi muito
importante para entender
o comércio e o mercado
de trabalho no âmbito da

nossa cidade".

"Excelente, visto que estava
desempregada e essa

participação foi muito rica pra
desenvolver habilidades e

aprender também como se
portar numa entrevista, montar

um currículo e afins".

"Contribuiu para o desenvolvimento
na comunicação entre as pessoas e a
relação formal com a  rede social, no
meio de divulgação. Como também o
aumento em querer fazer algo a mais

para ajudar a sociedade, fazer a
diferença na vida das pessoas que
anseiam por um futuro melhor".

E X T E N S Ã O

Depoimentos da equipe

"Super importante
em relação a minha
postura em público".

"Me ajudou aprender
com os empreendedores

que estão lá fazendo o
que nós estudamos".

"Excelente, pois tive a oportunidade de
trocar conhecimento com outros

acadêmicos e empresários com pontos
de vistas bem diferentes, o que

contribuiu muito para conhecer um
pouco mais sobre os temas abordados".



E X T E N S Ã O

O projeto teve como objetivo desenvolver habilidades e competências nos jovens do
município de Naviraí por meio do estímulo à formação educacional e a qualificação
profissional com vistas à empregabilidade. Ao longo dos dois anos foram realizadas oficinas
e palestras para os jovens do ensino médio que estão em busca do primeiro emprego ou
aqueles que ingressaram no mercado de trabalho, mas precisam de qualificação e
atualização profissional para manterem a empregabilidade. O projeto foi desenvolvido com
o apoio da Associação Comercial e Empresarial de Naviraí (ACEN) e foco para atuação no
comércio varejista. No ano de 2020, todas as atividades foram desenvolvidas por meio do
Google Meet. Em 2021, algumas oficinas foram desenvolvidas presencialmente na ACEN.

Empregabilidade jovem: desenvolvendo habilidades e competências para o

mercado de trabalho (2020 e 2021)

Coordenadora Profa. Jaiane Aparecida Pereira

https://cpnv.ufms.br/cursos/administracao/pic-navirai/


E X T E N S Ã O

A Recicleiros – uma organização não governamental (ONG) – responsável por auxiliar na
implantação e desenvolvimento da coleta seletiva em Naviraí realizou um processo seletivo
para a composição da cooperativa de resíduos sólidos. Frente a isso, alguns acadêmicos e
acadêmicas do CPNV/UFMS contribuiram como voluntários em duas frentes de trabalho a
convite da Gerência de Meio Ambiente e de Assistência Social. O Grupo PET – Programa de
Educação Tutorial – e outros voluntários estão atuando na recepção dos selecionados para a
primeira fase da seleção. Os acadêmicos dos cursos de Administração e Ciências Sociais
auxiliaram na realização de entrevistas com os candidatos sob a supervisão da equipe da
Recicleiros. Cada um deles participou de uma oficina formativa para atuarem no processo,
enriquecendo sua formação acadêmica.
Para os estudantes, a experiência foi muito positiva e humanizadora, uma vez que puderam
praticar os conhecimentos teóricos adquiridos por meio das disciplinas, como a de Gestão
de Pessoas e ainda conheceram a realidade de muitos homens e mulheres trabalhadores de
Naviraí que estão em busca de uma oportunidade.

Ação extensionista: Auxílio no processo de inscrição e seleção para a formação da

Cooperativa de Resíduos Sólidos de Naviraí (2019)

https://cpnv.ufms.br/cursos/administracao/pic-navirai/
https://cpnv.ufms.br/cursos/administracao/pic-navirai/
https://cpnv.ufms.br/cursos/administracao/pic-navirai/
https://cpnv.ufms.br/cursos/administracao/pic-navirai/


O curso de Administração promoveu em
2017 o primeiro encontro entre
acadêmicos, familiares e amigos. O
evento, coordenado pela professora Jaiane
Pereira, permitiu a realização de um
balanço das atividades desenvolvidas
durante o ano de 2017 pelos professores e
alunos, que puderam expor suas
experiências nos projetos e nas disciplinas.
O objetivo deste encontro é integrar a
comunidade, especialmente a família e os
amigos dos estudantes para refletir sobre
o papel da universidade e apresentar os
resultados das ações desenvolvidas pelos
estudantes. Entende-se que o apoio da
família e amigos é fundamental para a
permanência do estudante no curso. Em
2019, o curso promoveu a segunda edição
do encontro.

E X T E N S Ã O

AdmInterAção (1° ed. 2017 / 2° ed. 2019)

https://www.facebook.com/jaianepereira?__cft__[0]=AZWsopTojWH3iMGIbTS22sIkPqPUzd4U5R86-voKbXunbCx2SAtp5g1MkrhT7v1h7JTFzt3fmWxtC7oX9NE_f74pPheEpM6RpRA7L2_t3d4E3VWCiTxS78_-tvHg888CRlOvdODIHq3OkyhuChqdfxyV&__tn__=-]K-R


O projeto tem por objetivo compartilhar
os resultados das pesquisas e trabalhos
desenvolvidos pelos acadêmicos e
professores que fazem parte do Núcleo de
Gestão, Desenvolvimento e Inovação
(NGDI) e do curso de Administração do
CPNV. Para tanto, são elaborados boletins
mensais com a compilação de resultados
de trabalhos desenvolvidos (ensino,
pesquisa, extensão, empreendedorismo e
inovação), sendo amplamente divulgados
a comunidade externa e a comunidade
acadêmica.
Os boletins são compartilhados em
diversos locais: website, Facebook e
Instagram do CPNV. As estatísticas de
acesso do conteúdo publicado no
Facebook do Campus são, em média, 640
pessoas alcançadas. No Instagram são, em
média, 140 pessoas alcançadas. 
Além disso, o conteúdo é compartilhado
por e-mail com os empresários que fazem
parte da Associação Comercial e
Empresarial de Naviraí (ACEN). E também
é compartilhado no Facebook dos órgãos
da prefeitura, dependendo do assunto
tratado no boletim.

E X T E N S Ã O

Boletim NGDI Informa

Coordenadora Profa. Jaiane Aparecida Pereira



Coordenado pelo professor Wesley
Rodrigues e com participação dos
estudantes do curso de Administração,
realizou-se o projeto de extensão Pesquisa
de Compras - PIC Naviraí, com o objetivo
de analisar a expectativa de consumo e o
perfil do consumidor para as datas
comemorativas no município.

E X T E N S Ã O

Projeto de Extensão: Pesquisa de Intenção de Compras - PIC Naviraí

Período de desenvolvimento: 05/2021 a 12/2021

Para os alunos do curso, o projeto de extensão contribuiu para (i) a melhor compreensão
sobre a dinâmica e operacionalização da realização de pesquisas de opinião; (ii) melhor
entendimento do cenário micro e macroeconômicos, assim como seus possíveis reflexos
sobre o comportamento de compra do consumidor; e (iii) além de possibilitar uma
abordagem prática de temas discutidos nas disciplinas de Estatística, Fundamentos de
Economia, Micro e Macroeconomia e Gestão do Varejo.

 Para o comercio varejista as datas comemorativas contribuem para promover a empresa, gerar
descontos para reter os clientes, girar o estoque, realizar promoções e atrair novos clientes. Ao
longo do projeto foram analisada as seguintes datas: Dia das Mães; Dia dos Namorados; Dia
dos Pais; Dia das Crianças e Natal.

Fonte: http://www.folhadenavirai.com.br/ler.php?id=22075 

Fonte: https://www.navirainoticias.com.br/ler.php?id=6225

Para a comunidade externa, os resultados podem ser visualizados por meio da divulgação de
relatórios técnicos dos resultados da pesquisa e suas análises, os quais podem ser acessados no
site https://cpnv.ufms.br/cursos/administracao/pic-navirai/; os relatórios ainda foram
divulgados nas mídias sociais e site de noticias locais. Os resultados da pesquisa contribuíram
para o desenvolvimento e fortalecimento do mercado varejista local ao fornecer informações
que subsidiaram um melhor entendimento do consumidor de Naviraí e suas expectativas de
consumo.

Fonte: https://www.navirainoticias.com.br/ler.php?id=5984

https://cpnv.ufms.br/cursos/administracao/pic-navirai/


E X T E N S Ã O

Projeto – Prospere: finanças, endividamento e investimento

(2020/2021)

 Coordenadora: Yasmin Gomes Casagranda.

O objetivo do projeto foi o atendimento à população que tem poucas informações ou
informações erradas sobre o conteúdo de gestão de finanças, amplas e pessoais. Para tanto,
foram realizadas publicações nas mídias sociais do projeto e compartilhadas pelos estudantes
do curso sobre conteúdos relacionados aos objetivos propostos. Para os estudantes, o
principal desafio foi transformar o conteúdo em linguagem simplificada para a comunidade.   
Além disso, foram realizados eventos e reuniões com os temas do projeto.

Confira nesta reportagem como o projeto funcionou.

https://www.youtube.com/watch?v=fMOC5cOvStM


E X T E N S Ã O

Inserção na comunidade

Destacamos algumas atividades 

Palestra - Profa. Jaiane Aparecida Pereira no IFMS

Palestra - Profa. Sibelly Resch na UNIESP/FINAV 

Palestra - Profa. Sibelly Resch para a Associação dos
Engenheiros, Agrônomos e Arquitetos de Naviraí e
Região - ASSENAR-MS

Palestra - Prof. Fábio da Silva Rodrigues  e
Profa. Sibelly Resch na Semana
Acadêmica do Curso de Engenharia de
Alimentos da UEMS

Palestra - Profa. Jaiane Aparecida Pereira para os
acadêmicos do curso de administração da UFMS/CPCS
com o tema "Administração de Materiais e Transporte".



E X T E N S Ã O

Inserção na comunidade

 Palestra da Professora Sibelly Resch no 1° Seminário de Administração Pública de Paranhos -
Gestão Estratégica no setor público para alunos de graduação e especialização da EAD da

UEMS - Administração Pública

 Palestra da Professora Sibelly Resch no 1° Seminário de Desenvolvimento Sustentável do
Conesul de MS realizado pela ASSENAR com apoio do CONFEA 

Professora Sibelly Resch faz a mediação de Audiência Pública sobre  Combate ao 
 Feminicídio. 

Foto: Prefeitura Municipal de Naviraí

https://navirai.ms.gov.br/noticia/audiencia-publica-contra-feminicidio-e-realizada-em-navirai/
https://navirai.ms.gov.br/noticia/audiencia-publica-contra-feminicidio-e-realizada-em-navirai/
https://navirai.ms.gov.br/noticia/audiencia-publica-contra-feminicidio-e-realizada-em-navirai/
https://navirai.ms.gov.br/noticia/audiencia-publica-contra-feminicidio-e-realizada-em-navirai/
https://navirai.ms.gov.br/noticia/audiencia-publica-contra-feminicidio-e-realizada-em-navirai/
https://navirai.ms.gov.br/noticia/audiencia-publica-contra-feminicidio-e-realizada-em-navirai/


F E I R A  D E  P R O F I S S Õ E S

A Feira de Profissões é um evento organizado pelo Programa de Educação
Tutorial (PET) do CPNV com participação e apoio dos cursos do CPNV e de outras
instituições de ensino médio e superior do município, além de escolas de idiomas.
O objetivo do evento é apresentar aos estudantes do ensino médio e à
comunidade local, informações que ajudem na tomada de decisão sobre o
mercado de trabalho e a escolha da profissão. O evento ocorre de dois em dois
anos. 

Na edição de 2016, os professores do curso de administração participaram do
evento apresentando aos visitantes as diferentes possibilidades de atuação do
administrador. Na edição de 2018, estudantes do curso fizeram esse papel e
também falaram com o público sobre a importância do ensino superior para sua
formação. O CPNV também organiza visitas de turmas do ensino médio no
campus, visando mostrar a universidade e despertar o interesse nos jovens. A
edição de 2020 da feira de profissões foi realizada pelo grupo PET de forma
totalmente online devido a pandemia da Covid-19.



C U L T U R A

Projeto de Cultura: Mentes Libertas em Corpos Inquietos 

Edições: 2017, 2018, 2019 e 2020

Professora responsável: Sibelly Resch 

Além das atividades de ensino, pesquisa, extensão, empreendedorismo e inovação, a UFMS e,
por conseguinte, o Curso de Administração do Campus de Naviraí entende que o processo
formativo dos acadêmicos deve considerar diferentes dimensões, incluindo a dimensão
cultural. É importante destacar que em Naviraí as atividades artísticas e culturais são escassaz,
o que amplia a importância das ações realizadas no âmbito da universidade para a formação
do capital cultural dos discentes.  
A partir desta perspectiva e cenário, o curso de administração desenvolveu em quatro anos
consecutivos o Projeto de Cultura Mentes Libertas em Corpos Inquietos. Em 2017, o projeto
teve foco no teatro e no desenvolvimento de competências por meio de jogos teatrais. Em
2018, também trabalhou-se com teatro mas também foram exibidos e discutidos curta-
metragens e filmes. Em 2019,  delimitou-se o escopo do projeto para artes plásticas,
especificamente com o desenvolvimento de oficinas e instalações pautadas por determinados
movimentos artísticos. Em 2020, já no cenário de pandemia, o projeto foi realizado online
com oficinas de cinema e fotografia em parceria com os cursos de Arquitetura e Urbanismo
do CPNV e Audiovisual de Campo Grande. Nas quatro edições do projeto, também foram
realizados concursos de fotografia, que até 2019 tinham como tema "Um Olhar Sobre
Naviraí", que tinha como um de seus objetivos contribuir para a valorização dos espaços da
cidade. Em 2020, no formato online, considerando que os participantes das oficinas eram de
diferentes municípios do estado e do país, o concurso foi delimitado por tema, passando a
retratar o cotidiano das pessoas. Destaca-se ainda que nas três edições presenciais do projeto,
foi organizada e estimulada a participação dos estudantes no Festival Internacional de Teatro
de Dourados, organizado pela Universidade Federal da Grande Dourados. As atividades
realizadas a partir do projeto de cultura estão disponíveis em vídeo no canal do Curso de
Administração no Youtube. 
Além das atividades de cultura realizadas pelo curso de administração, os acadêmicos são
estimulados a participar de atividades de outros projetos de cultura desenvolvidos no
Câmpus de Naviraí e nas ações promovidas pela Proece no CPNV e online.

Exibição do curta metragem Acúmulo e discussão com a roteirista Sarah Duarte.

https://www.youtube.com/watch?v=MfFyC5we_Pw


C U L T U R A
 
 

 CINECLUBE - Atividade realizada em parceria com o IFMS em 23
de junho de 2017.

Apresentação do Grupo Vocal CanteMus e Palestra "Saúde Vocal
para Professores e Profissionais da Voz" com a Prof. Dra. Ana Lucia

Gaborim em dezembro de 2017



C U L T U R A
 

Orquestra Jup Graves do

Conservatório Jupyra de

Presidente Prudente-SP

(10/10/2017) 

Projeto Mais Cultura UFMS e Migra Som (Circuito Universitário

Brasileiro de Música) realizaram show no dia 21/03/17 com a BANDA

RIVERS no CPNV contando a história do Rock para acadêmicos,

professores e técnicos.



C U L T U R A
 

O Duo Amálgama, formado pelo compositor e teorbista Gustavo Penha e pela violoncelista
Sandra Tornich, se apresentou no Câmpus de Naviraí, dia 29 de outubro de 2018.  A proposta
do Duo Amálgama é trabalhar não apenas o repertório barroco, mas também atuar na música
contemporânea experimental, de modo a expandir as suas possibilidades expressivas e sua
paleta sonora.

S o n o r o s  T r i o  ( 2 0 1 8 )

D u o  A m á l g a m a  ( 2 0 1 8 )



C U L T U R A
 

 1º Arraiá UFMS nos Câmpus/CPNV (2018)

Com o objetivo de integrar toda comunidade e celebrar as festas tradicionais da cultura
brasileira foi realizada no dia 24 de agosto de 2018 o 1° Arraiá nos Câmpus da UFMS com apoio
da Proece/UFMS. No âmbito do curso de administração, duas turmas de administração
montaram barracas para angariar fundos para a formatura, processo que auxília na sua
formação, pois demanda planejamento e execução de processos para entregar o serviço ao
público. O projeto de cultura Mentes Libertas em Corpos Inquietos também montou uma
barraca e comercializou os produtos da Associação de Mulheres da Juncal - AMAJU, em
parceria com o projeto de extensão que trabalhava com a associação no período. A ação
também tinha como objetivo resgatar a cultura caipira.

A festa foi aberta para a comunidade externa, sendo uma oportunidade de integração
especialmente com as famílias dos acadêmicos.



C U L T U R A
 

No dia 14/05/19 o Câmpus de
Naviraí/UFMS recebeu a apresentação do
espetáculo "Términus"*, coreografado por
Juliano Pedroso, diretor da Luminis Cia de
Dança. Promovida pelo Programa Mais
Cultura UFMS e como parte da campanha
Eu Respeito e das comemorações de 10 anos
do CPNV, a apresentação emocionou os
presentes que também puderam participar
de um Workshop de dança de salão no final
da noite.

 Grupo de Dança Términus (2019)

*O espetáculo conta histórias concretas, mas que podem ser interpretadas e levadas à
experiência de cada um que o vê. Seguindo um grupo de pessoas em seus encontros e
desencontros, o espetáculo flui pelas coreografias com uma proposta rítmica e cênica, concreta
mas ainda abstrata, retratando as dores, prazeres, encontros e desencontros, descobertas e
términos de um grupo de pessoas interconectadas pelos caminhos e curvas da vida. Elas
amarão, odiarão, se afastarão e se reencontrarão em um retrato das passagens e revoluções
muito pessoais que acometem a todos.



C U L T U R A
 

https://www.ufms.br/festival-mais-cultura-sera-realizado-este-mes-com-programacao-on-line/

Em 2020 e 2021, por conta das limitações
impostas pela Covid-19, o Festival Mais
Cultura UFMS foi realizado online com
atividades pelo Google Meet em sala de
aula e apresentações pelo canal da TV
UFMS no Youtube.

https://www.ufms.br/festival-mais-cultura-sera-realizado-este-mes-com-programacao-on-line/


E S P O R T E

A segunda Caminhada nos Câmpi da UFMS, realizada no dia 07/11/21, contou com a
participação do Campus de Naviraí, incluindo estudantes e professores do curso de
administração e de outros cursos da unidade, servidores técnicos e comunidade externa,
incentivando a prática esportiva e proporcionando integração da comunidade acadêmica
e sociedade. Os participantes receberam um kit com camiseta, boné, barra de cereal e a
medalha para aqueles que concluírem a caminhada.



E S P O R T E

A primeira Caminhada nos Câmpi da UFMS, realizada no
dia 24/11/2019, contou com a participação do Campus de
Naviraí, incluindo estudantes e professores do curso de
administração. A proposta do evento foi promover a
integração entre a comunidade e a instituição, por meio do
incentivo à prática da modalidade esportiva e do estilo de
vida mais ativo. Participaram da atividade acadêmicos,
servidores e membros da comunidade externa.



E S P O R T E

Os encontros PET Desportivo e Cultural são realizados pelo Grupo PET Pedagogia e
Ciências Sociais do Campus de Naviraí desde 2018. A primeira edição ocorreu na Escola 
 Presidente Médici no dia 10 agosto de 2018. O segundo encontro foi realizado no dia 10 de
agosto de 2019 na Escola Marechal Rondon.  Nos dois anos, os estudanNestes dois encontros,
as modalidades de esporte foram futsal e volei. Em 2020, o encontro foi realizado em
parceria com as escolas e em 2021, a atividade foi realizada de forma remota, contando com
uma equipe do Curso de Administração.



D I V U L G A Ç Ã O  D O  C U R S O
N A  C O M U N I D A D E

Constatando-se que muitos jovens não conhecem a UFMS, o Campus, os cursos
oferecidos, as formas de ingresso na universidade e sua gratuidade, o curso de
Administração em conjunto com professores e técnicos do CPNV tem participado
ativamente das ações de divulgação realizadas em toda a Região Cone-Sul do MS. Além de
visitação em escolas, os docentes do curso também participam de programas de rádio e
divulgação em locais estratégicos do município de Naviraí, incluindo a divulgação na
Exponavi em 2019.



C o l a ç ã o  d e  g r a u  e
f o r m a t u r a

T u r m a  2 0 1 7
 

 
 
 

M a t e u s  D a  S i l v a  M o n t e i r o
 

M a u r í c i o  H i r o y u k i  K u b o
 

N a t h a l l í  P r a d o  D e  J e s u s
 

N a y a r a  D e  O l i v e i r a  Q u i n t a s  F e r r e i r a
 

O s m a r  A l v e s  D e  O l i v e i r a  S o b r i n h o
 

R a f a e l  D o s  S a n t o s  F e r n a n d e s
 

R ô m u l l o  H e n r i q u e  V e n t u r i n
 

S a r a  C r i s t i a n e  M a c h a d o  V a z
 

T h i a g o  B r u s a r o s c o  F e r r e i r a
 

V a n e s s a  A l v e s  D a  S i l v a
 

V a n e s s a  G o m e s  F a l c ã o
 

A d r i a n a  M o r a e s  D o  N a s c i m e n t o

A l l a n  R a f a e l  D a  S i l v a

B e a t r i z  R e s e n d e  P a d i l l a

C a r o l i n e  A c h i l l e s  L o u z a

C l e i t o n  S o u z a  D a  C o n c e i ç a o

F á b i o  P r a t e s  D o s  S a n t o s

F r a n c i e l y  S a n a b r i a  N a s c i m b e n e

G e s i a n e  D a  S i l v a  G o m e s

G a b r i e l l e  C o r r ê a  Z a c a r i a s

J o a b  T o r a l  P e r e i r a

J o i c e  D o  N a s c i m e n t o  S i l v a

L a r i s s a  E v e l i n  S a n t o s  N i c o m e d e s
L e t i c i a  M a r i a  S a n t o s  D a  C r u z  -

o r a d o r a  d a  t u r m a

        Paraninfa: Profa.Dra. Sibelly Resch      

E g r e s s o s  -  T u r m a  2 0 1 7

Patrono :  Prof .  Dr .  Marco  Antonio  
Cos ta  da  S i lva

P a d r i n h o :  G e r v á s i o  K a m i t a n i
 D i r e t o r - p r e s i d e n t e  d a  C O P A S U L



C o l a ç ã o  d e  g r a u  e
f o r m a t u r a

T u r m a  2 0 1 8
 

A l e s s a n d r a  C a m p o  S e d a n o  P e r e s

A n d e r s o n  A p r í g i o  D a  R o c h a

D a n i e l  F e r n a n d o  B a s t o s

D a n i e l e  A l m e i d a  D o  I m p é r i o

É r i c a  C r i s t i n a  D o  A m a r a l  M a t t o s

H e l o í s a  A n t o n i a  S i l v a  L o p e s

J a n a í n a  D e  O l i v e i r a

J é s s i c a  M a r q u e s  D e  A l m e i d a

K a r i n a  A l m e i d a  R u f i n o

M a r c e l o  D a  S i l v a  S a n t a n a

M a t h e u s  M e d e i r o s  R o s a

M i c h e l e  D o s  S a n t o s  S i l v a

P o l l y a n n a  D a  S i l v a  F u z a r o

T a t i a n e  D e  O l i v e i r a

        Paraninfa: Profa.Dra. Sibelly Resch      

E g r e s s o s  -  T u r m a  2 0 1 8

Patrono :   Adolpho  Ni l son  Prado  P a d r i n h o :  W a n d e r c l e i s o n  S a n t o s
 G e r e n t e  d o  S i c r e d i  N a v i r a í

#CONFIENOPROCESSO

https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=164332
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=165611
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=161066
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=161392
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=163918
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=162747
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=165911
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=161260
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=163453
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=165581
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=165184
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=162420
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=161739
https://siscad-admin.ufms.br/titan.php?toSection=12&toAction=view&page=&pesq0=0&pesq1=&pesq2=&itemId=250314&academicoId=163985


Agradecemos a todos os nossos estudantes pela
participação ativa nas atividades e projetos do curso,
do CPNV e da UFMS. Agradecemos a todo o corpo

docente do Curso de Administração que busca
continuamente formas de melhorar a qualidade do
curso, a formação dos administradores e ao mesmo

tempo de contribuir com o desenvolvimento
local/regional. Pelo suporte e atividades meio,

agradecemos a todos os servidores técnicos
administrativos do CPVN e à todas as pró-reitorias e
seus servidores.  Agradecemos à UFMS e ao governo

federal pelo apoio aos projetos e bolsas. Agradecemos
aos parceiros (empresas, organizações públicas e
ONG's) por todo apoio às atividades de ensino,

pesquisa, extensão e inovação realizadas pelo Curso
de Administração.

Obrigado!!!

A g r a d e c i m e n t o s
 

Nosso propósito é

continuar escrevendo

uma história de

transformação 

 contribuindo para o

desenvolvimento junto

com nossos acadêmicos e

com a comunidade de

Naviraí e região.


